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Центры на окраине
ЕКАТЕРИНБУРГ. «К концу этого года общая площадь, за

нимаемая торговыми центрами, увеличится в два раза и со
ставит 799 тысяч квадратных метров. Здания новых ТЦ бу
дут расположены не в главной части города, а на его окра
инах, в удаленных районах», — заявила на днях председатель 
комитета по товарному рынку Елена Чернышева.

Кроме того, она сообщила, что столица Среднего Урала 
по темпам строительства торговых площадей уступает 
только Москве. Несмотря на постоянное появление новых 
помещений, стоимость арендной платы остается высокой. 
По статистике, она почти такая же, как в Лондоне или Пари
же.

Было сказано также и о том, что в городе нужно со
здать рынок аутсортинга. То есть каждое предприятие 
торговли должно в полном объеме использовать опреде
ленный набор услуг, предоставляемых профессионалами: 
конкретной клининговой компанией, службой безопаснос
ти, агентством по благоустройству. К сожалению, предпри
ятий, пользующихся комплексным обслуживанием, в обла
стном центре пока мало, но есть надежда, что спрос на 
данные услуги будет расти, а город, следовательно, станет 
более ухоженным и красивым.

Ольга СЕМЕНОВА

Здоровые прилавки
ЕКАТЕРИНБУРГ. На вопрос, какие новые продукты хоте

ли бы видеть вы и ваши покупатели на прилавках, большин
ство опрошенных товароведов и менеджеров называли 
беззлаковый низкокалорийный хлеб, фасованную свеже
мороженную рыбу в привлекательной упаковке, молоч
ную продукцию с низким содержанием жира, заморо
женное мясо от местных производителей.

Маркетинговые исследования в рамках проекта «Про
изводство качественных продовольственных товаров — 
здоровый образ жизни», проведенные городским коми
тетом по товарному рынку, выявили, что все чаще покупа
тели останавливают свой выбор на товаре в вакуумной 
упаковке, на молочной продукции с бифидобактериями, 
на диетических и низкокалорийных продуктах без консер
вантов. Не оставляют равнодушными гурманов мясные де
ликатесы, консервированная продукция, а также весовые 
замороженные овощи, ягоды, пельмени.

В список самых непопулярных у населения товаров по
пали колбасные изделия и алкоголь малых производите
лей. Кроме того, опрос показал, что сегодня предприятия 
торговли заинтересованы в изготовлении мясных полу
фабрикатов, мучных и кондитерских изделий на собствен
ных площадях.

Елена МАРЬИНА

Электронная очередь 
в «электронный киоск»

ЕКАТЕРИНБУРГ. Клиенты, пришедшие в минувшую пятни
цу на открытие отремонтированного зала на Главпочтамте, 
пока не смогли воспользоваться услугами экспресс-почты.

Как сообщила начальник почтамта Татьяна Фомина, из- 
за спешности работ по завершению реконструкции клиен
тского зала № 3 участок ускоренной EMS почты еще не 
перевезли из другого отделения связи. В течение двух 
недель эта проблема будет устранена.

— Сейчас мы предлагаем клиентам отправлять отсюда 
заказные письма, посылки, бандероли, международную 
корреспонденцию. Здесь же можно оплатить услуги сото
вых операторов в «электронном киоске» — специально ус
тановленном аппарате. Этот зал будет работать в кругло
суточном режиме, и количество персонала пришлось увели
чить в два раза, — пояснила Татьяна Павловна.

Реконструкция помещения длилась десять месяцев. Но
вый зал оформлен в едином корпоративном стиле ФГУП 
«Почта России» по классу «Премиум». Общая стоимость 
выполненных работ составила свыше 4,5 млн. рублей. В 
прошлом году в Екатеринбурге был открыт первый в Рос
сии клиентский зал по классу «Премиум» с электронной 
очередью. Теперь в ближайших планах Главпочтамта — 
ремонт основного зала № 1.

Ольга СЕМЕНОВА 
ч___________________________________________ _______________/

«Миротворцы» ударили
по призыву

ЕКАТЕРИНБУРГ. Призывным рабством назвали в своих ло
зунгах срочную службу представители городского Движения 
против насилия. Их акция, проведенная у дверей облвоенко- 
мата накануне весенней призывной кампании, была вызвана 
перспективой отмены некоторых отсрочек.

— Мы решили выразить 
протест, — говорит активист 
движения Александр Зим- 
бовский. — На наших белых 
накидках изображен знак 
пацифистов — тех, кто про
тив насилия. В прошлый раз 
во время нашей акции из во
енкомата вышли возмущен
ные офицеры и обругали 
нас. Но и сейчас мы получили 
разрешение на проведение 
митинга.

Перед окнами военкома
та установили металличес
кую «виселицу», на которой 
повесили в петле чучело в

военной форме. Лицо заме
няла жуткая разноцветная 
маска. Протестующие объяс
нили, что изображает она 
военного комиссара, кото
рый насильно забирает в 
ряды Российской армии юно
шей, к службе совершенно 
неготовых. Молодой чело
век в черной маске (чтобы не 
узнали) деревянным моло
том бил чучело и приговари
вал: «Вот тебе, нехороший 
«дед»! Вот тебе, злобный 
военком!»... Внутри бедня
ги-пугала что-то протестую
ще звенело. Прохожие оста

навливались и заинтересо
ванно наблюдали за процес
сом экзекуции. Из здания 
военкомата так никто и не 
вышел.

Несмотря на некоторую 
комичность происходивше
го, задуматься есть над чем. 
Отменить отсрочку от ар
мейской службы, по замеча
нию проходившей мимо учи
тельницы литературы Гали
ны Александровны, — зна
чит, лишить многих ребят 
возможности воспитывать 
маленьких детей, если тако
вые к восемнадцати годам 
уже есть. У нас и так сейчас 
молодые семьи некрепки.

— Конечно, главная про
блема армии — дедовщина, 
— говорит Александр Зим-

бовский. — Она неискорени
ма, ведь воинская часть — 
закрытый мужской коллек
тив. При казарменном режи
ме люди варятся в собствен
ном соку, не имея возможно
сти отдохнуть друг от друга, 
озлобляются, назревают 
конфликты. Было бы у нас, 
как в Израиле: солдаты дей
ствующей армии на выход
ные отправляются погулять.

Может, оно и так. Движе
ние против насилия вообще 
ратует за то, чтобы юноша, 
не чувствующий себя гото
вым к армейским «испытани
ям на прочность», мог отка
заться от службы. Третьего 
апреля один из судов Екате
ринбурга осудил прятавше
гося с 2003 года от армии

Кому отдаться?
ЕКАТЕРИНБУРГ. До 80 процентов городского жилого фонда должны войти в товарище

ства собственников жилья (ТСЖ) или выбрать другие способы управления до конца года. 
Об этом в информационном агентстве «Интерфакс-Урал» сообщил заместитель главы горо
да Константин Крынин.

По новому Жилищному 
кодексу существует три 
формы управления жильем 
— непосредственное уп
равление собственниками 
квартир, создание товари
ществ собственников жилья 
и выбор управляющей ком
пании, которая приступит к 
эксплуатации дома и будет 
самостоятельно заключать 
договоры с подрядчиками 
на подачу горячей и холод
ной воды и другие услуги. 
На сегодня большинство го

рожан (около 80 процен
тов) уже сделали выбор в 
пользу управляющих ком
паний. Если собственники 
жилья не определятся с вы
бором до конца года, то 
после первого июля 2007 
года городская мэрия вы
берет им компанию путем 
проведения тендера.

Сегодня в Екатеринбурге 
работают 859 организаций 
по управлению жильем, 
среди них жилищные коо
перативы, службы заказчи

ка, ТСЖ, управляющие ком
пании. По словам замглавы, 
ни одного муниципального 
унитарного предприятия в 
городе не останется. Их 
имущество будет передано 
в аренду частным управля
ющим компаниям.

По мнению Крынина, че
рез год количество прива
тизированного жилья в 
Екатеринбурге составит 
90 — 95 процентов, остав
шаяся часть жилого фонда 
будет в собственности му

ниципалитета. Все расходы 
по его капитальному ре
монту лягут на его плечи. 
По новому законодатель
ству городские власти не 
имеют права вмешиваться в 
деятельность хозяйствую
щих субъектов, каковыми 
являются управляющие 
компании. Но если в доме 
есть квартиры, принадле
жащие муниципалитету и 
переданные жильцам по 
договору социального 
найма, то мэрия обязатель
но будет контролировать, 
куда расходуются отчисля
емые бюджетные средства. 
В настоящее время в мэрии 
разрабатывают типовой 
договор между управляю
щими компаниями и соб
ственниками жилья.

Елена МАРЬИНА

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16—с 12 до 17 часов
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Температура воздуха 
ночью — -5 — -7°, 
днем — -3 — -5°.

апреля
Атмосферное давление — 
738—740 мм рт. ст.

Электронная

Мясо станет 
дороже

ЕКАТЕРИНБУРГ. Ситуация с 
птичьим гриппом пока не 
очень повлияла на реализа
цию продукции Птицепрома, 
так как наши птицефабрики 
надежно защищены от про
никновения этой инфекции. 
Соответственно, и рост по
требления мяса говядины и 
свинины на данный момент не 
особенно заметен. Об этом в 
минувшую пятницу шел раз
говор на пресс-конференции 
в ИА «ИТАР—ТАСС-Урал».

Тем не менее генераль
ный директор ОАО «Комби
нат мясной Каменск-Уральс
кий» Константин Сурин со 
ссылкой на неких экономис
тов-специалистов сообщил, 
что цены на мясо в текущем 
году могут вырасти на 10— 
25 процентов. Впрочем, при
сутствовавший на встрече 
заместитель министра сельс
кого хозяйства области 
Сергей Лацков сказал, что 
поставлена задача к 2010 
году объем производимого 
в области мяса (включая ку
риное) увеличить вдвое и 
довести до 200 тысяч тонн в 
год. Себестоимость его в 
наших хозяйствах минимум 
в полтора раза превышает 
аналогичные западные по
казатели, так что есть к чему 
стремиться, в том числе и в 
плане сдерживания роста 
цен. В этом году впервые, 
согласно решению област
ного правительства, деше
выми кредитами будут 
пользоваться не только про
изводители мяса, но и его 
переработчики, что явно в 
интересах покупателей.

Светлана БОЯРСКИХ

«уклониста» сроком на пол
года. Вот и выбирай, что луч
ше: тюрьма или возмож
ность быть забитым «деда
ми». Однако у нас возник та
кой вопрос: а кто вообще 
будет служить в армии, если 
она станет делом добро
вольным? И вернется ли с вы
ходных в часть российский 
солдат, если его отпустить 
погулять — у израильтян 
все-таки менталитет совсем 
иной, чем у нас?..

— Правительству следо
вало бы не ужесточать меры 
с помощью отмены отсрочек 
и прочих строгостей,— уве
рены активисты движения,— 
а пересмотреть в корне всю 
систему срочной службы: и 
ее сроков, и порядка призы
ва, и воспитания офицерско
го состава. Нельзя, чтобы за 
нежелание служить или про
стое неумение за себя посто
ять, молодые солдаты рас
плачивались физическим и 
психическим здоровьем, а то 
и жизнью.

Майя ВАШИАДАН

НОВЫЙ полигон
В 1998 году только три предприятия Свердловской области выпускали медицинскую 

технику. Сегодня их — двадцать четыре. За минувший год они произвели оборудования 
более чем на миллиард рублей. Однако на этом развитие производства медицинской тех
ники и лекарственных препаратов на предприятиях области не заканчивается.

В Екатеринбурге под председательством 
губернатора Свердловской области прошло 
совещание, на котором были рассмотрены 
перспективы развития данного направления 
производства. Во время обсуждения пробле
мы были высказаны некоторые предложения.

Для оказания конкретной помощи малым 
и инновационным предприятиям, которые 
испытывают дефицит производственных 
площадей, предложено образовать техно
парк «Медицинская техника».

Была озвучена идея полностью оснастить 
вновь создаваемое лечебное учреждение 
медицинской техникой отечественного про
изводства. А предприятиям, выпускающим 
медтехнику для продвижения продукции в 
регионы РФ, — организовать общий торго

вый дом как областной медицинский супер
маркет.

В качестве координирующего органа 
предложено создать областной экспертно
технический совет, который на своих заседа
ниях рассматривал бы перспективные на
правления по выпуску новой медицинской 
техники, лекарственных препаратов, основы
ваясь на запросах лечебных учреждений и 
согласуясь с мировыми тенденциями в этих 
вопросах. В перспективе возможна и органи
зация ассоциации производителей медицин
ской техники, чтобы область стала российс
ким полигоном по производству медицинс
кой техники и изделий медицинского назна
чения.

Ольга СТЕПАНОВА

Ветер 
восточный 
3-6 м/с

Любые частные
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Подростковая юстиция, извращенный вариант
СУДЫ ДЕТЕЙ НАД РОДИТЕЛЯМИ ЮВЕНАЛЫ НАЗЫВАЮТ ПРОФИЛАКТИКОЙ ДЕТСКОЙ ПРЕСТУПНОСТИ

В прошлом номере газеты мы затронули тему ювенальной 
юстиции, то есть особой судебной системы для несовершен
нолетних. Средства массовой информации обходят ее сторо
ной, несмотря на то, что некоторые заинтересованные лица 
продвигают проект ювенальной юстиции на уровне Государ
ственной Думы России.

Речь идет о нешуточных 
изменениях судебной систе
мы страны, которые грубо 
нарушают преимуществен
ное право родителей на вос
питание своих детей, пропи
санное в Конституции. Но об
щество не возмущается, по
тому что не знает сути дела. 
Значит, пора поговорить от
крыто.

Итак, два главных челове
ка, продвигающие проект 
ювенальной юстиции, — это 
председатель думского Ко
митета по делам женщин, се
мьи и детей Екатерина Лахо- 
ва, начинавшая когда-то 
свою карьеру в Свердловске, 
и нарколог-правозащитник 
Олег Зыков. Екатерина Фи
липповна несколько лет на
зад стала известна всей стра
не благодаря прокурорско
му скандалу, связанному с не
законным введением на 
уровне Министерства обра
зования секспросвета в рос
сийских школах. Проект секс
просвета, который она про
двигала в жизнь, завернули. 
Екатерина Лахова осталась в 
структуре власти. Олег Зыков 
— фигура менее значимая. 
Но стоит указать и на его ко
зырной конек — который год

Энергетический кризис — это не когда закончился 
уголь, а в котельную не завезли мазут. Это кризис 
расшатанной экономики. С подобным мы уже сталки
вались в 90-е годы. Бывает кризис другого рода, когда, не

смотря на достаточное количество энергоносителей, горо
да остаются без тепла и света. Просто потому что им не 
хватает электроэнергии — слишком высокое потребление 
для имеющегося энергохозяйства. Это кризис роста. Дос
таточно вспомнить Москву в мае прошлого года и в январе 
нынешнего. Свердловской области грозит именно такой 
кризис. Мы уже неоднократно писали о росте потребле
ния электроэнергии: горожане обзаводятся микроволнов
ками и электрочайниками, а металлурги строят себе элект
росталеплавильные комплексы. Мы уже выпускаем стали в 
два раза больше, чем в советское время, а меди и алюми
ния — в полтора. Один только Екатеринбург за минувшие 
пятнадцать лет увеличил потребление электроэнергии с 
340 до 915 МВт. И это не предел. А о росте вырабатывае

мой электроэнергии пока сказать было нечего. Сегодня на 
электростанциях Свердловской области установленная 
мощность генераторов оценивается в 9,3 гигаватта. Реально 
полная мощность никогда не может быть достигнута. Энер
гоблоки работают по очереди. В дни январской стужи вы
работка энергии на электростанциях области превысила 
уровень в 7 ГВт. Это уже почти предел. По расчетам обла
стного правительства, к 2015 году региону понадобится до
полнительно 3—4 ГВт электроэнергии. Причем 1800 МВт 
требуется ввести уже за ближайшие пять лет. Это без уче
та выбытия мощностей: до критической отметки сегодня 
уже доработали Богословская ТЭЦ, Серовская и Верхнета
гильская ГРЭС, сильно изношено оборудование Рефтинской 
ГРЭС.

Избежать энергетического кризиса можно двумя путями: 
создавать новые генерирующие мощности и беречь то, что 
мы имеем сегодня. Недавно в Екатеринбурге прошел масш
табный форум, посвященный двум этим вопросам.

Чем так 
терять — уж лучше 

беречь
Печальный факт: страна 

наша стремится в ВТО, оста
ваясь в некоторых макроэко
номических секторах на 
уровне XIX века. Это, в част
ности, касается расхода энер
горесурсов на одну единицу 
выпускаемой продукции. 
Энергоемкость нашей эконо
мики в три раза выше, чем у 
мировых лидеров, и в семь- 
восемь раз более затратное 
коммунальное хозяйство.

Николай Данилов, завка
федрой «Энергосбереже
ние» УГТУ-УПИ:

— У нас ежегодно в топ
ках без всякой пользы сго
рает около 500 миллионов 
тонн условного топлива. 
Этого хватило бы, чтобы 
обогреть всю Европу. На 
обогрев одного квадратно
го метра жилого дома мы 
тратим в среднем в два раза 
больше топлива, чем в Гер
мании. Реально в России по
требляется около 60 про
центов вырабатываемой 
тепловой энергии и 78 про
центов электрической. Ос
тальное — чистые потери...

Такая вот ситуация. Но это 
общие цифры. Частные слу
чаи могут очень серьезно 
различаться между собой.

Так, сегодня в промыш
ленности процессы внедре
ния энергосберегающих 
технологий являются уже не 
исключением, а правилом. В 
январский пик потребления 
электроэнергии область 
лишь приблизилась к уров
ню 80-х годов. Но при этом 
объемы промышленного 
производства, как уже го
ворилось, превышают уро
вень 15 —20-летней давнос
ти. То есть произошло зна
чительное снижение объе
мов энергопотребления. 
Достигается это за счет са
мых различных действий: 
модернизации оборудова
ния, строительства и обнов
ления собственных генери
рующих мощностей, как на 
НТМК, УВЗ, Среднеуральс
кой птицефабрике, заводе 
РТИ и других предприятиях, 
установки приборов учета, 
выхода на оптовый рынок 
электроэнергии, вывешива
ния банальных табличек: 
«Уходя, гасите свет». Одна 
горящая лампочка вроде 
много и не «накрутит», но в 
масштабах большого уч
реждения или завода эко
номический эффект оказы
вается заметным.

Правительство области 
выделяет средства на уста
новку систем экономии и уче
та тепла и электроэнергии в 
бюджетных учреждениях 
(76,5 миллиона рублей на 
2006 — 2008 годы), дает ссу
ды на развитие малой энер
гетики. На прошедшем сове
щании по энергосбережению 

он упорно выступает за лега
лизацию на территории Рос
сии так называемых легких 
наркотиков.

Что же главное в проекте? 
Как замечает в одном из сво
их интервью Екатерина Лахо
ва, стержнем ювенальной юс
тиции должны стать особые 
суды для несовершеннолет
них, куда бы обращались 
дети с заявлениями на своих 
родителей и прочих взрос
лых, когда те, по их мнению, 
нарушат их права. То есть ос
новой детско-родительских 
отношений хотят сделать 
мертвую букву закона. Веко
вая воспитательная иерархия 
должна, по мнению ювена- 
лов, замениться полным рав
ноправием. «Родители и их 
дети» хотят заменить на об
щее «люди». Судебные раз
бирательства между детьми 
и их родителями, когда пос
ледние попадают в катего
рию обвиняемых, уважаемая 
Екатерина Филипповна назы
вает «профилактической ра
ботой» по предупреждению 
детской преступности.

В том же интервью Екате
рина Лахова сетует на то, что 
нынешний Верховный суд 
России консервативен и не со

А лампочка уже 
мерцает

ДЕФИЦИТ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ МОЖЕТ НАСТУПИТЬ В 2007 ГОДУ
как раз присутствовал один 
из потенциальных ссудопо
лучателей — завод «Урал- 
техгаз».

Сергей Дабахов, генераль
ный директор:

— В 2005 году мы приоб
рели в Дании установку по 
выпуску углекислоты. Для ее 
производства закупаем при
родный газ. И у нас возникла 
идея двойного использова
ния этого газа. Мы разрабо
тали бизнес-проект, по кото
рому нужно приобрести га
зовый генератор. Входящий 
метан будет в нем сжигаться, 
давая электрическую и теп
ловую энергию, а получаю
щийся углекислый газ будет 
перерабатываться в углекис
лоту. В итоге электроэнергия 
и тепло для нашего предпри
ятия становятся фактически 
бесплатными. Можем даже 
сбывать излишки соседям. 
Хотелось бы только полу
чить кредит от областного 
правительства на покупку 
оборудования...

Экономия энергоресур
сов — это не только сокра
щение потребления электро
энергии, но и применение 
альтернативных источников 
топлива и электроэнергии. В 
частности, развитие атомной 
энергетики — вопрос для 
Свердловской области осо
бенно болезненный.

Сергей Воздвиженский, 
председатель Экономическо
го комитета по программам 
развития Уральского региона:

— Россия сегодня оказа
лась среди аутсайдеров по 
объемам выработки элект
роэнергии на атомных стан
циях. Впереди идет Фран
ция, где на АЭС добывается 
почти 80 процентов элект
ричества, за ней США и Япо
ния. В России таким спосо
бом вырабатывается толь- 
Л 16 процентов электро
энергии. В то же время у нас 
в стране есть уникальная 
технология — реактор на 
быстрых нейтронах. Конку
ренты еще только прибли
жаются к тому уровню, ко
торый у нас уже есть. Но 
они приближаются, а мы 
уже более 20 лет только го
ворим о БН-800. В этом году 
на стройку выделили милли
ард рублей, но это так, что
бы отвязаться. Для завер
шения строительства нужно 
50 миллиардов. Это доро
го, но за три года эксплуа
тации реактор сэкономит 

всем понимает ее и команду 
ее единомышленников. От
дельных детских судов Вер
ховный суд РФ не приемлет. 
Единственное, на что он смог 
пойти, так это дать согласие 
формировать детские суды 
на базе общей юрисдикции. 
И этим позволением ювеналы 
уже успели воспользоваться 
там, где «судьи не консерва
тивны, а прогрессивны». Экс
периментальной площадкой 
стали два города Ростовской 
области — Таганрог и Шахты.

Как показывает опыт Аме
рики, где ювенальные суды 
работают уже не первый год, 
чаще всего дети жалуются в 
суд на родителей, когда те 
пытаются, как могут, ограни
чить их самоволие и испра
вить их безнравственное по
ведение. Дети — они везде 
дети. Стоит оценить чужой 
негативный опыт.

Думается, буря протеста 
против введения в России сис
темы ювенальной юстиции 
еще предстоит. Родители не 
дадут кому ни попадя отби
рать у них право на воспита
ние своих детей и право на 
неприкосновенность их лич
ной жизни (ведь во всякий не
большой внутрисемейный 
конфликт смогут вмешивать
ся чужие люди, вооруженные 
мертвыми законами, и сугубо 
личное дело станет тогда до
стоянием общественности).

Тему ювенальной юстиции 
мы будем держать на кончи

нам газ на эту же сумму...
Самым проблемным в 

плане энергосбережения ос
тается, пожалуй, бытовой 
сектор. Котельные с низким 
КПД, теплотрассы, обогре
вающие улицу... Все это мы 
видим ежедневно. Более 
того, мы за это еще и платим. 
Платим за горячую воду, ко
торая течет из крана тепло
ватой струйкой, платим за 
отопление, включая в квар
тире по два обогревателя. 
Часть этих проблем можно 
решить индивидуально че
рез установку приборов —- 
расходомеров на горячую и 
холодную воду. Они, конеч
но, не нагреют воду и не уве
личат напор, но зато платить 
вы будете только за то, что 
сами употребили. Или, поста
вив нормальные оконные 
блоки, вы сможете уже не 
проматывать свои кровные 
сбережения на электрообог
рев жилища. Сегодня пред
ложений по установке того и 
другого хватает.

Но вот снизить стоимость 
тепла, вырабатываемого в 
котельной, могут только му
ниципальные или областные 
власти. А сегодня в семи рай
онах области стоимость од
ной гигакалории составляет 
более 1000 рублей. Это в три 
раза больше среднего пока
зателя. В первую очередь та
кую дороговизну порожда
ют электрокотельные. И, по 
словам областного министра 
промышленности и энергети
ки Владимира Молчанова, 
скоро у нас в области не оста
нется ни одной такой котель
ной. Часть заменят газовыми, 
часть переведут на местные 
виды топлива: торф, дрова. 
Так, в 2005 году на местное 
топливо были переведены 36 
котельных.

Даешь 
гигаватты!

За счет программ энерго
сбережения можно сэконо
мить массу топлива и элект
роэнергии, но пока нам ни
как не обойтись без увеличе
ния выработки электроэнер
гии. Это можно сделать 
через строительство новых 
электростанций и модерни
зацию имеющихся.

Здесь основная ответ
ственность лежит уже не на 
областной власти, а на феде
ральном правительстве и 
энергетиках. 

ке пера. Пока же предлагаем 
обещанные мнения на этот 
счет юриста и детского психо
лога.

Александр Усольцев, 
юрист Некоммерческого 
партнерства «Духовно-про
светительский центр «Роди
тельский комитет», Екатерин
бург:

— Еще пять лет назад я 
был ознакомлен с первона
чальным российским проек
том ювенальной юстиции. Его 
разрабатывала Элла Памфи
лова. Ею лично я был пригла
шен на первый Гражданский 
форум, который проходил в 
Москве по инициативе прези
дента Путина. И присутство
вал на закрытом «круглом 
столе», где проект ювеналь
ной юстиции был зачитан и 
активно обсуждался пригла
шенными специалистами. 
Могу сказать, что ни одного 
существенного замечания, 
которые тогда прозвучали, 
до сих пор не учли.

— Замысел ювенальной 
юстиции преследовал бла
гую цель — изменить систему 
работы с трудными подрост
ками, совершившими пре
ступления и правонарушения 
или близкими к тому. Эти 
дети требуют особого под
хода. То есть речь шла о том, 
что с детьми, преступившими 
закон, пора работать не так, 
как со взрослыми.

Но этот замысел изврати
ли так, что страшно становит

Областные программы 
развития электроэнергетики 
в основном рассчитаны на ма
лую генерацию. К примеру, в 
этом году из бюджета облас
ти выделено 20 миллионов 
рублей на строительство ма
лых гидроэлектростанций. 
Когда-то их на Урале было 
множество, но потом вышло 
решение, что нам хватит и 
больших теплоэлектростан
ций, и ГЭС демонтировали. 
Сегодня, в частности, приня
то решение об установке 
мини-ГЭС на восстанавливае
мом Киселевском водохра
нилище (г. Серов). Эта стан
ция будет способна выраба
тывать до 6 МВт электроэнер
гии.

Более крупные проекты 
областному бюджету не по
тянуть. По расчетам, для вво
да к 2015 году необходимых 
4 ГВт мощности требуется 
вложить около 132 миллиар
дов рублей и еще 25 милли
ардов — в обновление и раз
витие линий электропереда
чи. Федеральных программ 
строительства электростан
ций пока не видать. Вся на
дежда остается на промыш
ленников, строящих заводс
кие энергоустановки, и энер
гетиков.

Промышленники, надо ска
зать, не дремлют. На конфе
ренции было представлено 
несколько проектов, в частно
сти, строительства парогазо
вой электростанции мощнос
тью 185 МВт для нужд Северс
кого трубного завода, ТЭЦ 
такой же мощности в Перво
уральске для ПНТЗ и парога
зовой установки мощностью 
224 МВт для Металлургичес
кого завода имени А.К. Серо
ва. Металлургам некогда 
ждать милостей от энергети
ков, а энергетики...

Энергетиков сейчас мно
го. Напомним, что все элект
ростанции России, ранее при
надлежавшие РАО «ЕС», те
перь поделены между обра
зованиями двух типов: опто
выми и территориальными 
генерирующими компаниями 
(ОГК и ТГК). В Свердловской 
области теперь работают 
сразу три новых собственни
ка: ТГК-9 (Богословская, 
Свердловская, Новосверд
ловская, Первоуральская, 
Красногорская, Качканарс
кая, Артемовская ТЭЦ, Ниж
нетуринская ГРЭС), ОГК-5 
(Рефтинская и Среднеуральс
кая ГРЭС), ОГК-1 (Верхнета

ся. Дошли до защищенного 
законом преследования ро
дителей. Якобы ориентиру
ясь на опыт Запада.

Да, есть факты, когда де
тей безнаказанно истязают и 
убивают. Но суды, куда бы 
дети стучали на своих родите
лей, — это совсем другая пес
ня. И в деле борьбы с насили
ем по отношению к детям они 
не помогут.

Кому же они нужны? Я как 
юрист могу сказать, что в 
России действуют определен
ные проамериканские силы, 
которые заинтересованы в 
разрушении российского об
щества. Массовый психоз от 
обилия информации об истя
зании детей, подрыв детско- 
родительских отношений, 
развращение россиян через 
СМИ — все это процессы од
ного порядка. Через это дес
табилизируется обстановка в 
стране.

Ирина Медведева, детский 
психолог:

— Противоестественно 
детям обращаться в суд на 
родителей. Ювенальная юс
тиция в том виде, как ее про
талкивает Екатерина Лахова, 
ведет к такому подрыву дет
ско-родительских, обще
ственных отношений и всего 
российского уклада, что по 
сравнению с ней предыдущие 
детские реформы — просто 
выстрелы новогодних хлопу
шек. Я долгие годы наблю
даю детей: когда с ребенком 

гильская ГРЭС). Что же они 
предлагают?

Валерий Родин, гендирек
тор ОАО «ТГК-9»:

— До 2010 года решением 
совета директоров наша 
компания намерена ввести 
дополнительные мощности 
на 980 МВт, в том числе 700 
МВт в Свердловской области. 
В частности, будет построена 
новая Богословская ТЭЦ 
мощностью 450 МВт взамен 
старой, отработавшей уже 60 
лет. На 140 МВт будет увели
чена мощность Красногорс
кой ТЭЦ и произведена дост
ройка Новосвердловской

ТЭЦ с увеличением мощности 
на 100 МВт. Также планирует
ся увеличение мощности 
Нижнетуринской ГРЭС, Кач
канарской и Первоуральской 
ТЭЦ. К 2015 году мы планиру
ем увеличить мощность на
ших электростанций в Сверд
ловской области на 1000 
МВт...

Общая стоимость строи
тельства оценивается в 15 
миллиардов рублей. Деньги, 
по словам Валерия Родина, у 
компании есть. В частности, их 
планируется привлечь через 
допэмиссию акций. Покупа
тель на ценные бумаги уже 
имеется. Гендиректор ЗАО 
«Комплексные энергетичес
кие системы» (дочернее 
предприятие группы компа
ний «Ренова», владеющее 
приблизительно 37-процент
ным пакетом акций ТГК-9) 
Михаил Слободин заявил, 
что его компания готова вы
купить всю допэмиссию акций 
ТГК-9. Сумма сделки оцени
вается в 300—350 миллионов 
долларов.

Михаил Крупин, финди
ректор ОАО «ОГК-5»:

— Основное направление 
нашей технической политики 
в ближайшее время — капи
тальный ремонт существую
щих мощностей с заменой 
оборудования на более 
мощное и современное. В ча
стности, планируется вло
жить 400 миллионов рублей 
в модернизацию Рефтинской 
ГРЭС и 17 миллионов в СУГ- 
РЭС. Так, на СУГРЭС будет 
установлено два новых па
рогазовых блока по 420 МВт, 
что даст прирост в 90 МВт, а 
на Рефте после модерниза
ции шести энергоблоков 
суммарный прирост составит 
150 МВт.

ОГК-1, со своей стороны, 
собирается в ближайшие 
годы закрывать старую Вер
хнетагильскую ГРЭС, правда 
вроде как предполагается на 
ее месте строительство па
рогазовой установки на 450 
МВт. Промышленникам 
Свердловской области ком
пания в ближайшее время 
может предложить помощь 
только со своей Пермской 
ГРЭС, если закончится строи
тельство ЛЭП «БАЗ-Север- 
ная». Это, кстати, уже очень 
немало. Серовско-Богослов
ский узел сегодня — один из 
самых энергодефицитных. 
Отсутствие достаточного ко
личества электроэнергии, в 

действительно жестоко об
ращаются, он своих истязате
лей боится. Ему страшно 
даже какому-то хорошо зна
комому взрослому пожало
ваться, а не то что обратить
ся в суд. А с легкостью и по
рой даже с удовольствием 
жалуются на своих родителей 
дети-манипуляторы, эгоцент
рики, избалованные, распу
щенные. Встречаются среди 
них и дети с нешуточными 
психическими заболевания
ми. Например, шизофреники, 
страдающие неадекватным 
восприятием действительнос
ти. В том числе и отношений 
со взрослыми. Такие дети, 
особенно если их успели про
светить насчет «прав ребен
ка», болезненно реагируют 
на любые замечания, считая 
их насилием над своей лично
стью. Они охотно шантажи
руют родителей угрозами 
уйти из дома, поменять се
мью и т. п.

К мнению специалистов ос
тается добавить, что воспита
ние всегда предполагает в не
котором роде насилие, дав
ление. Прежде чем родители 
научат своего ребенка завя
зывать шнурки, мыть пол и 
т.д., им придется не раз пре
одолевать его упрямое «не 
буду». Пить горькие лекар
ства, учить уроки — все это 
проходит через «не хочу». 
Так что не всякое насилие 
есть преступление.

Лада ПАНИШЕВА

частности, сдерживает раз
витие алюминиевого произ
водства.

Ну и, собственно, все. Че
тырьмя гигаваттами допол
нительной мощности к 2015 
году пока не пахнет. Если 
осуществятся все вышеназ
ванные проекты, то около 
1800 МВт к 2010 году введе
но будет. Но это только если 
они осуществятся. А прегра
да на их пути может оказать
ся самой банальной: отсут
ствие топлива. Дело в том, 
что большинство заявленных 
проектов ориентируются на 
применение парогазовых ус
тановок. Они дешевле, чем 
угольные электростанции, и 
окупаются быстрее. Был бы 
газ...

Давид Гайдт, генеральный 
директор ООО «Уралтранс- 
газ»:

— Сегрдня газотранспор
тная система в Свердловской 
области загружена более 
чем на 90 процентов. И если 
энергетики действительно 
введут столько мощностей, 
сколько обещают, то про
пускной способности систе
мы не хватит. Кое-где, на
пример в Полевском, Перво
уральске, на СУГРЭСе, про
пускная способность газо
провода уже сейчас не 
позволяет увеличить по
требление. В северных райо
нах, где проходят трассы 
крупных магистральных га
зопроводов, это сделать 
легче. Увеличить поставки 
газа в Свердловскую об
ласть можно, но для этого 
надо строить новые газовые 
магистрали, а это дорогое 
удовольствие. С нами же 
энергетики свои планы пока 
не согласовывали...

В таком свете наибольшие 
перспективы имеет Рефтинс
кая ГРЭС. Запасы угля в мире 
превышают объем газовых 
кладовых. А если этот уголь 
еще и сжигать по-умному, то 
можно получить КПД агре
гатов, близкое к газовым. 
Сегодня они различаются по 
производительности в два 
раза. Однако проблема не 
только в возможной нехват
ке топлива.

Энергетики ставят сразу 
несколько острых вопросов: 
им нужна гарантия того, что 
электроэнергию будут поку
пать, нужно увеличение ин
вестиционной составляющей 
в тарифах, долгосрочные 
договоры с поставщиками 
топлива и потребителями 
энергии... Все это еще будет 
обсуждаться, проходить 
притирку. В то же время, 
если в этом году объемы ге
нерации не вырастут, в 2007 
году нас ждет дефицит. По 
словам гендиректора Объе
диненных диспетчерских се
тей Урала Петра Ерохина, 
энергосистема области уже 
становится неуправляемой. У 
диспетчеров не остается ре
зерва, чтобы заткнуть дыры 
в случае какой-то внештат
ной ситуации. Если не увели
чивать генерацию, то боль
ше чем на 100 МВт в год по
требление повысить не полу
чится, дефицит электроэнер
гии в Свердловской области 
к 2010 году составит более 
ЗГВт, а значит, приостановят
ся проекты промышленного 
развития, возникнут пробле
мы с энергообеспечением 
городов. Впрочем, к тому 
времени, возможно, ожи
вится и федеральное прави
тельство: энергодефицит в 
2010—2015 годах обещают 
не только Свердловской об
ласти, но и всей стране.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие 
сутки

❖ Четверо боевиков, 
неоднократно совершав
ших вооруженные напа
дения и теракты в отно
шении военнослужащих 
федеральных сил, задер
жаны в столице Чечни. 
Задержанные входили в 
бандгруппу уничтожен
ного ранее полевого ко
мандира Джамбулата 
Самхадова, действовав
шей в горной части Веден
ского района Чечни. На их 
счету также несколько 
нападений на сотрудни
ков правоохранительных 

» органов района.
❖ На Камчатке для 

профилактики птичьего 
гриппа решено запретить 
охоту на диких птиц. Ре
шение приняла областная 
комиссия по чрезвычай
ным ситуациям. Массовая 
миграция перелетных 
птиц на полуостров начи
нается в середине апреля. 
Сюда прилетают до 10 

' млн. пернатых, пути миг
рации которых пролега
ют через страны, где фик
сировались случаи птичь
его гриппа. Охотникам 
будет запрещено вести 
их отстрел.

❖ 32 африканца, пы
тавшихся незаконно про
никнуть на Канарские ост
рова, погибли в результа
те кораблекрушения. По- 
сообщениям из столицы 

Мавритании Нуакшота, 
береговая охрана этой 
страны смогла спасти 25 
человек из группы неза
конных иммигрантов в 
количестве 57 человек. 
Среди них — выходцы из 
Сенегала, Замбии и Мали. '

❖ Три человека погиб- 
ли в Стамбуле в результа
те нападения группы экст
ремистов на пассажирс
кий автобус. В него была 
брошена бутылка с зажи
гательной смесью. Маши
на сразу была охвачена 
огнем, и от нее остался 
лишь один остов. Води
тель сделал резкий ма
невр, пытаясь увернуться 
от нападавших, и под ко
лесами оказались пять че
ловек, три женщины по
гибли. Пассажиры успели 
покинуть автобус через 
двери и разбитые окна, 
однако несколько чело
век получили тяжелые 
ожоги. Теракт совершили 
сторонники запрещенной 
в Турции Курдской рабо
чей партии.

❖ В городе Коркино на 
шахте «Коркинская» Че
лябинской угольной ком
пании на глубине 550 мет
ров обрушилась горная 
порода. В это время в за
бое находились четыре 
человека. В результате 
на месте погибли началь
ник участка и проходчик. 
Еще двое рабочих полу
чили травмы и были дос
тавлены в больницы.

❖ В Белоруссию нача
лись поставки из России 
современных зенитно-ра
кетных комплексов С- 
ЗООПС. Об этом сообщил 
прибывший в Минск глав
ком ВВС РФ генерал ар
мии Владимир Михайлов. 
Белорусские специалисты 
работают в России уже 
пять месяцев, контроли
руя качество ремонта, от
грузку и другие вопросы, 
связанные с покупкой но
вых зенитно-ракетных 
комплексов.

❖ В Приморье задер
жаны два браконьерс
ких судна. На борту суд
на-браконьера «Аквари
ус-1» обнаружено около 
900 крабов. Разреши
тельные и промысловые 
документы у капитана 
отсутствовали, техничес
ких средств контроля 
также не было. Для про
ведения разбирательства 
судно конвоируется в 
порт Находка. При за
держании второго бра
коньерского судна под 
флагом Камбоджи в за
ливе Петра Великого по
граничники были вынуж
дены открыть огонь. В 
трюмах в чанах с морской 
водой обнаружено 4,5 
тонны незаконно добы
тых живых крабов. В ок
тябре 2005 года это судно 
уже задерживалось по
граничниками.

❖ Самый крупный в 
мире парад мажореток 
состоялся во французс
ком городе Шато-Рено. В 
нем приняли участие 563 
девушки и женщины от 
двух до 40 лет. Они про
маршировали по главной 
улице города, а затем со
брались на поле местного 
стадиона, где было офи
циально констатировано, 
что француженкам уда
лось побить прежний ми
ровой рекорд. Ранее он 
принадлежал США, где в 
городе Луизвиль состоял
ся парад с 328 участница
ми, внесенный в последнее 
издание Книги рекордов 
Гиннесса.

По материалам 
Интернета
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Светлана Комаричева:

«Песни остаются со мной»
СОЛИСТКА УРАЛЬСКОГО НАРОДНОГО ХОРА РАССКАЗЫВАЕТ 

О ТВОРЧЕСТВЕ И О СУДЬБЕ
Сложно бывает узнать артиста вне сцены, без концертного костюма и грима. Солистка 

Уральского академического народного хора Светлана Комаричева в строгом костюме, с элеган
тной прической больше похожа на бизнес-леди — энергичную, подтянутую. Но разве бывают у 
деловых женщин, закаленных в боях за материальные ценности, такие мягкие интонации в 
голосе! Разве горят их глаза таким задором! Вряд ли.

Мы беседовали в зале бывшего Дворца культуры имени Лаврова. Здесь теперь расположе
на резиденция концертного объединения «Уральский хор». Здесь через две недели артисты 
поздравят художественного руководителя хора Александра Дармастука с юбилеем. И здесь 
же совсем недавно поклонники поздравляли саму Светлану Комаричеву — с двадцатилетием 
творческой деятельности. Цифра «20», как выяснилось, не совсем верная: вокальным искусст
вом Светлана Александровна занимается с раннего детства.

— И у папы, и у мамы были 
прекрасные вокальные дан
ные, — рассказывает Свет
лана Александровна. — Про
фессионально они пением не 
занимались — папа был шах
тер, мама хозяйство вела, но 
песня всегда в доме звучала.

— Именно это повлияло на 
ваше желание стать певицей!

— В Кировской области, 
где прошло мое детство, я 
услышала на патефоне деда 
запись Уральского хора. 
Мне тогда было лет семь. 
Красота окружавшей меня 
природы, увлечение пением 
родителей да пластинка эта и 
повлияли на то, что я стала 
заниматься вокалом: и в са
дике пела, и в школе. А когда 
поступила в Челябинское пе
дагогическое училище, стала 
посещать музыкальное от
деление, занятия педагога 
по вокалу Николая Григорь
евича Гусева. Замечательный 
был человек! Он помог мне 
развить голос, подготовить 
первый репертуар.

— Учителем после оконча
ния училища вы успели пора
ботать!

— Всего два года. Из-за 
того, что я активно участво
вала в самодеятельности,

выступала со многими хора
ми, меня не стали, как других 
выпускников, распределять 
в другой город — оставили в 
Челябинске. Вместе с подру
гой я все-таки поехала рабо
тать педагогом начальных 
классов в школу районного 
городка. Репетиции не заб
росила, но приходилось пеш
ком преодолевать много ки
лометров, чтобы попасть на 
них. Занималась я тогда в 
хоре композитора Михаила 
Смирнова. Потом переве
лась в 107-ю челябинскую 
школу, где меня заприметил 
Анатолий Прохорович 
Швидь и уговорил забросить 
учительство. Его самодея
тельный хор был очень хо
роший, вполне профессио
нального уровня. Там меня и 
услышал Владимир Иванович 
Горячих, тогдашний руково
дитель Уральского народно
го хора. Он ездил по уральс
ким городам, искал таланты. 
Очень многих челябинцев 
пригласил к себе — Сергея 
Дружинина, Наталью Глебо
ву, Виктора Гонтаря. И меня 
вместе с моим мужем-музы
кантом. Но судьба сложи
лась так, что поехать я не 
смогла.

лась болезнь крови, а тогда, 
более тридцати лет назад, 
лечить это еще не умели. Я 
осталась с маленькой дочкой 
одна и не решилась менять 
местожительство и коллек
тив. И именно дочь спустя 
годы, она училась уже в де
вятом классе, убедила меня в 
том, что принять приглаше
ние Уральского хора — 
единственный шанс стать 
профессиональной певицей. 
Так, позже остальных своих 
земляков, я все же оказа
лась в Уральском хоре.

— Как вливались в коллек
тив!

— Когда я приехала в 
Свердловск, хор был на гаст
ролях. Горячих меня привел 
в директорский кабинет — а 
тогда директором филармо
нии был Николай Маркович, 
— представил меня: «Вот, го
товая солистка». Директор 
посмотрел на меня: «Ну, раз 
готовая — пой!» И я без под
готовки, без аккомпанемен
та, тут же, в кабинете, спела 
песню Евгения Щикалева 
«Когда говорят о России». 
Тем же днем меня отправили 
в Куйбышев (нынче это Са
мара) — коллектив дого
нять. Так что в хор я влива-

езжал на гастроли. Какие из 
них больше запомнились!

— Да, раньше на гастро
лях мы бывали до десяти ме
сяцев в году. И за рубеж час
то выезжали. Самые дальние 
поездки — это, пожалуй, гас
троли в Японии, Китае, Ко
рее. Для иностранного слу
шателя мы всегда подарок 
готовили — народные песни 
тех стран, где выступали. В 
Китае, например, пели «Ка
тюшу» на китайском языке. И 
всегда, во всех городах, во 
всех странах был аншлаг. Но 
это — в прошлом. Интерес к 
нашему творчеству так же 
высок, но поездки уже не так 
часты. Из недавних гастро
лей вспоминаю четыре кон
церта в Белоруссии. Ездили 
не полным составом: солис
ты хора, две пары из балета, 
часть оркестра и ансамбль 
«Изумруд». Каждый номер 
проходил на бис. Белорусы 
— близкие люди, такие же 
открытые, душа нараспашку. 
Не столь давно мы по линии 
министерства ездили в Баку, 
в Душанбе выступали. Визит 
уральской делегации был 
связан с какими-то экономи
ческими делами, а хор брали 
в качестве культурной про
граммы. И тоже принимали 
нас очень хорошо — соску
чились!

— А в родной стране инте
рес к народной песне не 
пропал!

— Конечно, нет! Как мо
жет у народа пропасть инте
рес к собственному творче
ству? Другое дело что госу
дарственной поддержки ста
ло меньше. Особенно инфор-

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

лышите русской 
народной песни. 
Считается, что 
они не рейтинго
вые, не популяр
ные. А кто это 
решает? От ин
формационно
го голода осо
бенно страдает 
глубинка. Ну 
кто к ним при
едет выступать 
в ДК, на тесной 
сцене? И люди 
на селе, в дерев
нях, в малень
ких городах, 
которые и так 
лишены нор
мальной зарплаты, нормаль
ной жизни, стараются вос
полнить хотя бы культурные 
пробелы. Сами, на обще
ственных началах создают 
народные коллективы. На
пример, в Верхней Пышме 
существует замечательный 
ансамбль «Звонница».

— Как часто у вас меняет
ся репертуар!

— Солисты хора работа
ют над репертуаром само
стоятельно, при поддержке 
нашего хормейстера Ирины 
Докучаевой. Каждый год со
ставляется новый план, по
дыскиваются новые произ
ведения. Раньше было легче 
— выпускались специальные 
сборники песен. Теперь сле
дим за творчеством коллег, 
что-то заимствуем. На дан
ный момент у меня в работе 
пять произведений: песня 
«Молодушки» из репертуара 
Екатерины Шавриной, еще 
одну услышала у Кадыше-

никогда не слышала, — 
«Дубрава». Она очень близ
ка к народной — по звуча
нию, по настроению. В ней 
рассказывается о судьбе де
вушки, которая проводила 
на фронт возлюбленного. 
Теперь «Дубрава» — тоже в 
моем репертуаре, буду ис
полнять ее постоянно.

— Бывает так, что песня не 
приживается в репертуаре!

— Никогда. От концерта к 
концерту программа меняет
ся, но все песни продолжают 
жить: «Выйду на улицу», «Вы, 
комарики», «Очарователь
ные глазки». Или те, что спою 
на юбилейном вечере Дарма
стука: «Под дугой колоколь
чик», «Года-годочки», ро
манс «Воспоминания» на сти
хи солиста хора заслуженно
го артиста России В. Магазин- 
ского. У песни «Года- 
годочки» очень интересная 
судьба. Я ездила с ансамблем 
железнодорожников на

Шахматные 
квартеты 

Заканчиваем квартеты 
с соотношением сил 

ЛАДЬЯ ПРОТИВ ПЕШКИ.

ЛАДЬЯ ПРОТИВ КОНЯ 
Соотношение сил ничейное, 
но исключений очень много.

лась на ходу, на гастролях. И 
практически сразу мне по
зволили выступать сольно.

— Уральский хор часто вы-

— А что помеша
ло!

— Умер мой муж. 
У него обнаружи-

вой. Недавно я участвовала в 
концерте, посвященном па
мяти Анны Герман, исполня
ла песню, которую раньше

мационной. Ни по одному 
телевизионному каналу вы не 
увидите выступлений народ
ного коллектива, почти не уе

[Школа здоровья
................ 1 ! ....................... !■'!'■!.......... .. .............Ф!..... ......... ■пн....................

празднование тридцатилетия 
БАМа. Ко мне подошла мест
ная самодеятельная поэтесса 
и передала мне стихи. Я их 
показала Дармастуку, так и 
появилась эта песня, которая 
всегда очень тепло принима
ется слушателями.

Публика любит выступле
ния Светланы Комаричевой — 
за проникновенность, за осо
бую душевность. Нет челове
ка в зале, которого бы не 
тронули ее песни. И число по
клонников певицы с каждым 
концертом растет. Потому 
прошлогоднее присуждение 
ей звания «Народной артист
ки Российской Федерации» 
выглядит вполне справедли
вым и заслуженным.

— Я воспринимаю это 
звание как большую ответ
ственность, — говорит Свет
лана Александровна. — Те
перь я должна ему соответ
ствовать.

Антон КАПТЕЛОВ

Ведущая
рубрики 

Ольга
ШАХМАТЫ

СТЕПАНОВА

Что-то с памятью Великая Китайская...
моей стало Сюй Юйхуа

В один прекрасный день вы вдруг обнаруживаете, что забы
ли номер своего телефона, что не помните, на который час 
назначена важная деловая встреча, и что не имеете ни малей
шего представления о том, зачем вы сели в этот автобус. Не 
поддавайтесь панике, может быть, дело не так уж плохо. Се
годня мы расскажем о том, как можно укрепить память.

Первейшее дело для достижения данной цели — это заня
тия физкультурой и спортом. Исследования показали, что во 
время выполнения физических упражнений в крови повыша
ется содержание кислорода. Кровь циркулирует по всему 
организму, питая в том числе и мозг. Поэтому после выполне
ния физических упражнений мозговая активность становится 
значительно выше.

Канадские ученые провели несколько экспериментов, что
бы доподлинно установить, какие продукты особенно полез
ны для мозга. По благотворности влияния на память первым 
оказался ячмень, второе место занял картофель. Заслужен
ные лавры достались также рыбе и морепродуктам, богатым 
витаминами С, Е, Вб, В12 и бета-каротином. Американские ис
следователи видят спасение в здоровом и продолжительном 
сне. Их эксперименты доказали, что пока мы спим, мозговая 
деятельность закрепляет дневную информацию в памяти.

Фитотерапевты всех стран предлагают для улучшения и 
сохранения памяти принимать лекарственные препараты, из
готовленные на основе целебных растений. Так, родиола ро
зовая применяется в народной медицине с незапамятных вре
мен для повышения умственной работоспособности, улучше
ния памяти, лечения переутомления, некоторых неврозов. 
Пейте по 10—20 капель настойки родиолы, разводя их водой,, 
утром и днем до еды в течение месяца. Затем сделайте месяч-

Как «НС!» уже сообщала, победителем впервые прошедшего в Екатеринбурге 
10-27 марта финального турнира чемпионата мира среди женщин (общий призо
вой фонд — 450 тысяч долларов) также впервые стала международный гроссмей
стер из Китая Сюй Юйхуа. В финальном матче Сюй со счетом 2,5:0,5 обыграла 
россиянку Алису Галлямову, досрочно завоевав корону чемпионки и главный приз 
в 60 тысяч у.е.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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ный перерыв и повторите курс.
Татарским зельем нередко называют аир. При его длитель- | 

ном применении улучшаются память, зрение и слух. Корейские ' 
фитотерапевты рекомендуют в течение трех месяцев прини
мать по 0,5 чайной ложки измельченного порошка корня рас
тения в несколько приемов.

Лимонник китайский обладает свойствами, стимулирующи- | 
ми нервную систему в течение 6—7 часов после приема. В это J 
время заметно улучшаются память, сон, сообразительность, 
общая работоспособность.

Улучшить память можно благодаря тренировкам. Заучи- i 
вайте наизусть стихотворения, разгадывайте кроссворды. За- | 
писывайте то, что непременно надо запомнить. Древняя ки
тайская мудрость гласит: «Даже самые тусклые чернила со
хранят мысли гораздо дольше, чем самая хорошая память». 
Каждый день выполняйте такую зарядку: вспоминайте по де- . 
сять (15, 20) телефонных номеров знакомых, постепенно уве- | 
личивая число абонентов. Затем перечисляйте в алфавитном | 
порядке всех своих сослуживцев. Потом «прокрутите» в дета- % 
лях события одного дня. Благодаря этим упражнениям мозг 
со временем станет более внимательным к мелочам.

Неплохим тренингом может стать весьма нестандартный 
способ тренировки памяти. Научитесь писать или рисовать ле- I

Как известно, всего в чем
пионате мира играли 63 
спортсменки из 29 стран с че
тырех континентов. А самы
ми многочисленными оказа
лось представительство Рос
сии (1 2 шахматисток) и Китая 
(8), по одному игроку из этих 
стран — Алиса Галлямова и 
Сюй Юйхуа — в итоге и дош
ли до финала.

Обыграв россиянку в 
трех партиях, Юйхуа стала 
третьей чемпионкой мира 
из Поднебесной. Прежде 
этот же титул носили не при
ехавшая на Урал из-за Вели
кой Китайской стены Се 
Цзюнь (1991—1995, 1998— 
2001) и недавно эмигриро
вавшая к мужу в Катар Жу 
Чен. Ранее Сюй трижды по
беждала в чемпионатах Ки
тая и Всемирных шахматных 
Олимпиадах, дважды заво
евала Кубок мира, а летом 
2005 года заняла второе 
место на «Кубке Северного 
Урала» в Краснотурьинске 
(кстати, обыграв по ходу 
Алису Галлямову).

Что касается чемпионата 
мира, то Сюй Юйхуа высту
пила на нем просто блестя

ще, не проиграв ни одной 
партии и победив не только 
Хоанг из Вьетнама и украин
ку Анну Ушенину, но и четве
рых игроков сборной России 
— Татьяну Косинцеву, Екате
рину Ковалевскую, Светлану 
Матвееву и наконец сопер
ницу по финалу Алису Галля- 
мову. После чего любезно 
согласилась отложить на не
которое время примерку но
вого платья, чемпионской 
короны и лаврового венка 
ради беседы со спортивным 
обозревателем «НС!».

— Сюй, что вы сейчас чув
ствуете!

— Я очень рада и горжусь 
не только одержанной побе
дой, но и тем, что представ
ляю здесь великий Китай!

— По пути к «трону» вы 
одолели целый квартет лиде
ров сборной России. Россий
ские шахматистки сейчас 
столь слабы!

— Нет, россиянки по-пре
жнему очень сильны и играть 
с ними все так же нелегко. 
Уверена, что в будущем они 
наверняка доставят мне и 
другим еще много проблем. 
Своей победой в финале я,

кстати, тоже не обольщаюсь, 
ведь в двух партиях из трех 
мне откровенно повезло.

Можно считать, что я с 
первого раза попала из ру
жья в «летающую тарелоч
ку» (смеется). Надеюсь, что в 
дальнейшем я буду играть не 
только более красиво, но и 
более уверенно, допускать 
меньше ошибок.

— В Пекине вас, вероятно, 
встретят словно нацио
нальную героиню!

— Пока ничего о предсто
ящей встрече не знаю. Но то, 
что люди обрадовались, — 
совершенно точно.

— Сюй, приедете ли вы ле
том вновь в Краснотурьинск 
— на традиционный турнир 
«Кубок Северного Урала»!

— Есть только одна серь
езная проблема: мой буду
щий ребенок, появление ко
торого я ожидаю в начале 
осени. Думаю, он тоже внес 
свой вклад в мой успех 
здесь, помог мне победить!

— В таком случае вам, ве
роятно, стоит вручить не 
одну, а сразу две золотые 
медали!!

— Не возражаю (смеется).

— Как и где отметите по
беду!

— Сегодня ночью навер
няка соберемся своей деле
гацией, а завтра организато
ры турнира пригласили меня 
бесплатно посетить салон 
красоты — сделать прическу 
и маникюр. Наверное, согла
шусь, если эти процедуры не 
повредят ребенку...

— В чем, на ваш взгляд, зак
лючается главная «изюминка» 
китайских шахмат!

— Если вы имеете в виду 
разновидность игры, очень 
популярную и распростра
ненную в Китае, то в ней, в от
личие от европейских шах
мат, отсутствуют ферзи.

— Любопытно, Сюй, а в 
детские годы у вас был шах
матный кумир!

— Эта женщина играла в 
нынешнем турнире и дошла 
до 1/4 финала. Зовут ее 
Майя Чибурданидзе!..

На снимке: по пути к лав
ровому венку чемпионки 
мира гроссмейстер Сюй Юй
хуа обыграла четырех игро
ков сборной России, в том 
числе Алису Галлямову.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Выигрыш. 

№ 334. Ф. Амелунг

№ 335. А. Мандлер

вой рукой, если вы правша, и правой, если левша. А еще — j 
слушайте музыку Моцарта. Психологам удалось доказать, ]
что под его мелодии мозг человека начинает выстраивать бо
лее сложные связи между кусками находящейся в нем инфор- j 
мации. В результате человеку требуется гораздо меньше вре
мени на то, чтобы что-нибудь вспомнить. Это явление получи- ", 
по название «эффект Моцарта».

Попробуйте и будьте здоровы! Фото из архива «НС!»

Экс-«волк» с Урала возглавил команду 
имени Арвидаса Сабониса

Как сообщил официальный сайт Евролиги, новым главным тренером знаменитого 
литовского БК «Жальгирис» (Каунас) назначен еще недавно игравший за него в течение 
двух лет латвийский легионер Айнар Багатскис.

На этом посту Багатскис, в Каунас переехавший из екатеринбургского клуба «ЕврАз» 
и очень гордившийся своей былой принадлежностью к славному племени канувших в 
Лету год назад «Уральских волков», сменил подавшего в отставку главного тренера не 
только «Жальгириса», но и сборной Литвы Антанаса Сирейку. Причинами же досрочно
го ухода одного из самых именитых литовских тренеров стали неудачное выступление 
«Жальгириса» в розыгрыше Евролиги-2005/06 (шесть поражений в шести играх) и раз
гром экс-команды знаменитых Арвидаса Сабониса (на снимке), Римаса Куртинайтиса, 
Вальдемараса Хомичюса и других звезд советского и литовского баскетбола 80—90-х 
годов, вильнюсской «Летувос Ритас» с разницей « — 30».

Добавим, что нынешний сезон бывший латышский стрелок Багатскис начинал в каче
стве главного тренера другой прибалтийской команды — латвийского «Баронса».

Подборка Юрия ОВОДОВА

Ход черных. Белые выигры
вают.
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• Со вчерашнего дня в Екате
ринбурге начался показ 
фильмов из конкурсной про
граммы 16-го фестиваля не
игрового кино «Россия».
«ЭХО фестиваля» стартовало 
в Доме кино лентами «40-е. 
Большие игры маленьких де
тей» Ивана Твердовского 
(Москва) и «СССР — Россия — 
Транзит» (Екатеринбург, сту
дия «СНЕГА») Андрея Титова. 
В остальные пять дней (они 
раскиданы по апрелю с боль
шими перерывами) покажут 
еще одиннадцать фильмов, 
которые показались наибо
лее интересными жюри и зри
телям прошлогоднего кино
смотра. В том числе — «Ужас, 
летящий в ночи» (про Нико
лая Коляду), «Опасно сво
бодный человек» (про Сер
гея Параджанова), «Темный 
Му» (про Петра Мамонова), 
«Мироносицы» (про бабуш
ку, восстанавливающую цер
ковь), «Тимур. История пос
леднего полета» (про траги
чески погибшего летчика-ис
пытателя). Вход в кинозал 
свободный.
• На Бродвее на прошлой 
неделе дебютировала очень 
именитая актриса.
Джулия Робертс, которая 
очень уважаема среди кол
лег по кинематографу, в ито
ге покорила и театралов. 
Хотя был риск провала. Осо
бенно в тот момент, когда в 
одном акте Робертс едва не 
«раскололась». Ее героиня по 
ходу действия брала в руки 
помидор, бутафорский, ко
нечно же. Робертс не удер
жала реквизит, и помидор 
запрыгал по сцене, точно ре
зиновый мячик. Актриса — по 
свидетельству первых зрите
лей спектакля «Три дождли
вых дня» — вышла на мгнове
ние из образа и чуть не рас
смеялась. Но сдержалась и 
далее играла уже без запи
нок и — весьма талантливо. 
За что была вознаграждена 
бурными овациями и хвалеб
ными рецензиями в прессе.
• Награды за достижения в 
кино- и театральной деятель
ности вручаются в год не по 
разу. Но через месяц, в мае 
(об этом стало известно уже 
сейчас), почетную награду за 
актерские достижения вру
чат целой семье.

На церемонии «Платинового 
круга», который в шестой раз 
будет проводить Американс
кий киноинститут, награду за 
заслуги получит актерская 
династия Аркеттов. Особенно 
известны две сестры — Ро
занна («Автокатастрофа») и 
Патриция («Стигматы», «На
стоящая любовь»). Чуть ме
нее известен брат Дэвид (три 
части «Крика», «Нападение 
восьминогих уродцев»), И уж 
совсем невелика популяр
ность у Ричмонда и Алексиса 
Аркеттов. А двое из этой не
вероятной актерской коман
ды (Клиффорд и Льюис) и 
вовсе давно умерли. Но на
граду вручат и им, посмерт
но. Помимо этого наградят 
жену Дэвида и мужа Патри
ции — Кортни Кокс и Томаса , 
Джейна соответственно, по
скольку они тоже актеры. За
частую всем этим Аркеттам 
приходилось сниматься в от
кровенной ерунде, но даже 
там они показывали чудеса 
лицедейства.
• В одном из последних 
своих фильмов Николас 
Кейдж сыграл редкого не
удачника — ведущего телеви
зионных прогнозов погоды, 
которому не везет и в семей
ной жизни, и на работе.
В нескольких эпизодах в ге
роя швыряют недоеденные 
бутерброды и недопитые ста
каны с кофе — таким хамс
ким способом телезрители 
выражают свое негодование 
по поводу неправильно 
«предсказанной» погоды. 
Выглядит все это очень нату
рально — никаких компью
терных спецэффектов при со
здании фильма явно не ис
пользовалось. Но кто риск
нул кидать (пусть и для 
пользы дела) в звезду с ми
ровым именем все эти помои? 
Как выяснилось, сам режис
сер. Гор Вербински, раньше 
снимавший «развлекатель
ное кино с интеллектом» 
(«Звонок», «Мексиканца», 
«Пиратов Карибского 
моря»), на сей раз сделал 
просто интеллектуальный (и 
интеллигентный фильм), не 
стараясь никого развеселить. 
«Синоптик» — очень грустная 
история без излишней сенти
ментальности. И — один из 
первых претендентов на бу
дущие золотые статуэтки!

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Дети конкурируют 
с профессионалами

КАРИКАТУРЕ ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
Международная выставка карикатуры «Фактор времени» 

по итогам Второго международного конкурса карикатуры 
«Европа — Азия», о приближении которой мы так долго вас 
информировали, наконец открылась. Это счастливое событие 
состоялось 1 апреля в Музее архитектуры и промышленной 
техники Урала.

В конкурсе приняли учас
тие три сотни художников из 
43 стран мира. Жюри при
шлось рассмотреть 739 ра
бот.

Самым юным участникам 
конкурса — 10—12 лет. Это 
школьники из города Озерс
ка Челябинской области, чле
ны «Клуба любителей юмо
ра, карикатуры и веселого 
афоризма» (сокращенно 
«Клюква»). Дети из «Клюк
вы» опровергают распрост
раненное мнение, что кари
катуристом надо родиться и 
парадоксальность мышления 
дана не каждому.

— Я уверен, что любого 
человека можно научить ри
совать карикатуры, — гово
рит руководитель клуба 
«Клюква» и участник конкур
са «Европа — Азия» Николай 
Чернышев. — Есть система 
Генриха Альтшуллера ТРИЗ

— теория решения изобре
тательских задач. Она умест
на и в карикатуре, и в кино, и 
в балете. Дети осваивают 
специальные приемы — при
ем «наоборот», прием объе
динения и другие. Этого дос
таточно, чтобы развилась 
парадоксальность мышле
ния. У нас в клубе сегодня 
обучается 70 человек. Мы 
посылаем работы на между
народные конкурсы и без 
призов не остаемся. В минув
шем году мои ученицы Нел
ли Шайхисламова и Надя 
Рослякова получили на кон
курсе в Японии золотые ме
дали — это редкий случай, 
когда два главных приза 
крупного конкурса уезжают 
в один маленький город.

Основные лауреаты кон
курса «Европа — Азия» уже 
определены, но у каждого 
посетителя выставки есть 
шанс увенчать наградой по
нравившегося художника. В 
списке конкурсных премий 
содержится приз зрительс
ких симпатий. Чтобы помочь 
установить, кто из карикату
ристов всех симпатичней, 
зрителям следует оставлять 
свои отзывы о рисунках.

Мария КОНОВАЛОВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
6 апреля
ВОСЕМЬ ЛЮБЯЩИХ 
ЖЕНЩИН
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ
5 апреля

ИДЕАЛЬНЫЙ МУЖ
18.30

КОЛЯДА-ТЕАТР
(пр. Ленина, 69/10)
5 апреля
КЛАУСТРОФОБИЯ

6 апреля 
ЗАГНАННАЯ 

ЛОШАДЬ 
18.30

6 апреля ТЕАТР КУКОЛ
РЕВИЗОР 5, 6 апреля
18.30 ЩЕЛКУНЧИК

И МЫШИНЫЙ КОРОЛЬ 
10.30, 13.30

КТО РАЗБУДИТ 
СОЛНЫШКО 

16.00

ФИЛАРМОНИЯ
5 апреля
МОЦАРТ. РЕКВИЕМ
18.30

Федотики прилетели
Впервые международный 

фестиваль детского музы
кального творчества «Земля 
— наш общий дом» откры
вался не только торжествен
ным концертом, но и выстав
кой рисунков, так же между
народной.

На вернисаже в област
ном Дворце народного 
творчества можно было уз
нать, каким видят окружаю
щий их мир детишки из Че
хии, Венгрии, из Екатерин

бурга и городов Свердловс
кой области. Но выставка — 
не единственное новшество 
детского смотра, проводи
мого в одиннадцатый раз 
(один фестиваль в два года). 
Впервые за 22-летнюю исто
рию «Земли...» гостей с раз
ных концов России и всей 
планеты принимали не толь
ко в Екатеринбурге, но и 
других городах.

Скворцы Федотики — 
символы фестиваля — раз

летелись по всей Свердловс
кой области. Асбест, Зареч
ный, Каменск-Уральский, 
Реж, Шаля — в дни мартовс
ких каникул там звучала 
речь на английском, итальян
ском, немецком, турецком, 
польском, эстонском, казах
ском, украинском языках. 
Дети привезли на Урал танцы 
и мелодии семнадцати стран.

Некоторых участников на 
уральской земле встречают 
уже как родных. Так, италь

янских подростков из груп
пы «Ферентино» и австрийс
ких музыкантов из ансамбля 
«Стела Брасс» считают вете
ранами фестиваля. Как и 
танцоров ансамбля «Орля
та» из города Туапсе. Но в 
программе много и дебю
тантов. А это значит, что о 
фестивале «Земля — наш об
щий дом» знают, его любят и 
считают важным участие в 
нем.

Антон КАПТЕЛОВ

Заметь угонщика!
ЕКАТЕРИНБУРГ. На про

шлой неделе число участни
ков уникального среди авто
мобилистов проекта достигло 
четырех тысяч человек.

Программа «Город без 
угонщиков» предполагает 
добровольное участие в по
иске угнанных машин всех 
желающих. Это не означает 
экстравагантных гонок с пре
следованием. Любой води
тель, готовый уменьшить чис
ло угнанных машин, может 
сообщить о своем участии в

проекте, отправив на номер 
сотового оператора пароль 
участника. Это будет знаком 
для ГИБДД, что в случае чего 
короткая ориентировка в 
виде SMS-сообщения будет 
принята к сведению владель
цем этого номера мобильни
ка. Водитель, заметивший на 
дороге подозрительный ав
томобиль, может любым спо
собом сообщить о нем авто
инспекторам.

Организаторы проекта — 
рядовые горожане-автолю

бители. К своей идее они под
ключили сотовые телефон
ные компании и городскую 
автоинспекцию. Участие в 
проекте — дело исключи
тельно добровольное. Ори
ентировки приходят только 
участникам. Отказаться от 
рассылки можно в любой мо
мент — опять же послав на 
номер своего оператора от
каз. Правила «игры» — на 
сайте проекта www.sotto.ru.

Правда, опрометчиво на
зывать «игрой» участие в ре

альном деле. Почти сразу с 
помощью участника про
граммы был задержан пер
вый автомобиль, в котором 
случилось преступление. И 
пусть он не был в угоне, но 
организаторы программы 
сдержали слово, и автомоби
лист-премьер в награду полу
чил бесплатную замену масла 
в одном из автосервисов. В 
планах организаторов — со
здание поощрительного 
фонда и распространение 
опыта за пределы города, 
что позволит более эффек
тивно бороться с угонами.

Марина ДАВЫДОВА

ЖКХ БОРЕТСЯ 
С ОЖИРЕНИЕМ!

РЕВДА. Каких только способов распространения рекламы не изобретают наши суперпред
приимчивые предприниматели! Например, некто решил украсить своими слоганами комму
нальные счета граждан. Получит человек очередной счет, длинный, как рулон туалетной 
бумаги, а на обороте... И хоть чему-то улыбнется!

Однако похожие на открытки счета недавно не развеселили, а вызвали недоумение мно
гих жителей Ревды. На обратной стороне бланков была размещена реклама фирмы «Новая 
фигура». Лозунг гласил: «Теперь ваша мечта похудеть стала реальностью». В принципе, рев- 
динцы с этим вполне согласны, учитывая, что цены на услуги ЖКХ возросли в последнее время 
серьезно. Майя ВАШИАДАН

Извещение о проведении конкурса № 21 по выполнению 
комплекса работ по капитальному ремонту средств и 

сооружений связи
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цет

кин, 14) сообщает о проведении конкурса № 21 по выполне
нию комплекса работ по капитальному ремонту средств и 
сооружений связи:

1 лот:
Система ИКМ-7т Карталинской ГКС (Челябинская об

ласть, Карталинский район, вдоль газопровода Бухара- 
Урал).

2 лот:
Линия связи МТС-ЦДП (Свердловская область, г. Ека

теринбург).
3 лот:

Свободно стоящая мачта РРС8/17, Невьянское ЛПУ 
(Свердловская область, окрестности г. Нижний Тагил).

Свободно стоящая мачта РРС9/19, Невьянское ЛПУ 
(Свердловская область, окрестности н.п. Таватуй).

Узел связи из 2-х контейнеров — свободно стоящая 
мачта АО-81, Малоистокское ЛПУ (Свердловская область, 
окрестности н.п. Токарево).

4 лот:
2-х кабельная КЛС уплотненная АСП К-60 (2 нуповских 

участка): НУП1/1-НУП2/1 (19,2 км) Оренбургская ЛПУ и 
НУП1 /2-ОУП Алексеевка (16 км) Алексеевское ЛПУ (Орен
бургская область, вдоль газопровода «Союз»).

Форма конкурса: проводится в форме открытого кон
курса.

Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 
4 мая 2006 года в 14.00 часов по адресу: 620041, г. Екатерин
бург, ул. К. Цеткин, 14, 2 этаж, студия, телефон (343) 359-70-93.

Сроки оказания работ и лимитная цена (в том числе НДС 
18%):

1 лот: май-октябрь 2006 года; стоимость СМР — 2124,00 
тысяч рублей (включая стоимость монтажных материалов).

2 лот: май-сентябрь 2006 года; стоимость СМР — 1829,00 
тысяч рублей (включая стоимость кабеля связи и монтажных 
материалов).

3 лот: май-сентябрь 2006 года; стоимость СМР (по трем 
объектам) — 2478,00 тысяч рублей (включая стоимость МТР).

4 лот: май-октябрь 2006 года; стоимость СМР (по двум 
объектам) — 2832,00 тысяч рублей (включая стоимость ка
бельной продукции и монтажных материалов).

Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям работ:

наличие лицензии на производство строительно-мон
тажных работ на объектах связи (для всех лотов).

высотные работы (для 1-го и 3-го лотов).
монтаж металлоконструкций (для 3-го лота).

Порядок и место получения конкурсной документации: 
конкурсную документацию можно получить в рабочие дни с 
9 до 17 часов по адресу: 620041 г. Екатеринбург, ул. Мичури
на, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-70-93.

Время и место приема заявок: по 03 мая 2006 года в рабо
чие дни с 9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. 
Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-70-93.

Извещение о проведении конкурса № 22 по выполнению 
капитального ремонта технологического оборудования

АГНКС
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цет

кин, 14) сообщает о проведении конкурса № 22 по выполне
нию капитального ремонта технологического оборудования 
АГНКС:

1 лот:
АГНКС-1 г. Нижний Тагил (ремонт щитов ЩтУ-04; 06), 

инв. № 0242300321.
2 лот:

1. Ремонт дефектных участков газопроводов высоко
го давления от аккумуляторов газа до газозаправочных ко
лонок на следующих АГНКС:

АГНКС-1 г. Екатеринбург, инв. № 0232100289;
АГНКС-3 г. Екатеринбург, инв. № 0232100614;
АГНКС-1 г. Нижний Тагил, инв. № 0242300321 ;
АГНКС-2 г. Нижний Тагил, инв. № 0242300096;
АГНКС г. Первоуральск, инв. № 0232100440;

- АГНКС-3 г. Челябинск, инв. № 0212000857;
2 . Ремонт неисправных газозаправочных колонок (ГЗК) на 

следующих АГНКС:
АГНКС-1 г. Екатеринбург, инв. № 0232100289;
АГНКС-2 г. Челябинск, инв. № 0212000776;
АГНКС-1 г. Магнитогорск, инв. № 0171800181;
АГНКС-2 г. Магнитогорск, инв. № 0171800200;
АГНКС г. Медногорск, инв. Ne 0141300335;
АГНКС г. Шадринск, инв. № 019300288.

3 лот:
АГНКС БКМ-100 на КС-17 г. Карталы (ремонт установ

ки осушки газа), инв. № 01617000286.
Форма конкурса: проводится в форме открытого конкур

са.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 

4 мая 2006 года в 15.00 часов по адресу: 620041, г. Екатерин
бург, ул. К. Цеткин, 14,2 этаж, студия, телефон (343) 359-70-93.

Сроки оказания работ и лимитная цена (в том числе НДС 
18%):

1 лот: 3-4 квартал 2006 года; 649 000 рублей (включая 
стоимость оборудования);

2 лот: 3-4 квартал 2006 года; 5 255 450 рублей (включая 
стоимость оборудования);

3 лот: 3-4 квартал 2006 года; 991 200 рублей (включая 
стоимость оборудования).

Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям работ:

наличие лицензии на право выполнения указанных ра
бот;

наличие у специалистов соответствующей квалифика
ции для ремонта и технического обслуживания САУ АГНКС;

наличие у исполнителя работ удостоверения на право 
самостоятельной работы (по своей профессии).

Порядок и место получения конкурсной документации: 
конкурсную документацию можно получить в рабочие дни с 
9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичури
на, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-70-93.

Время и место приема заявок: по 3 мая 2006 года в рабо
чие дни с 9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. 
Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-70-93.

ТЮЗ
5 апреля

ПЕППИ
11.00

ИЗОБРАЖАЯ 
ЖЕРТВУ

18.00
6 апреля

КАШТАНКА
10.30

ТЕАТР «ВОЛХОНКА»
5 апреля

ART
19.00

6 апреля
САД МАРКИЗЫ ДЕ САД

19.00

Большой концертный зал Свердловского 
областного музыкального училищд 

км. П.И. Чайковского (зал Маклецкого) 
6 апреля в 18.00

Концерт творческих коллективов ДМШ г. Ревды 
«ПЕСНЬ СЕРДЦА»
7 апреля в 18.00 

Межрегиональный хоровой фестиваль 
«ХРАНИ ЛЮБОВЬ!», 

посвященный памяти Е.Л. ГИММЕЛЬФАРБА

Без -посредников |
® Продам 3-комн. кв. улуч. планировки, 3/5, общ. пл. 66 кв. м, 
жилая — 42 кв. м в микрорайоне Ялунино в Полевском, 
8-950-201-54-84.
в Продам сад, 6 соток, с домом, баней, теплицей, насаждени
ями; есть вода и электричество, в с. Красная Гора, рядом р. 
Чусовая, т. в Полевском: 8 (250) 5-33-19.
® Продам сад в п. Малый Исток, есть домик, 2 теплицы, на
саждения, т. 370-40-47.
я Продам 2-комн. кв. в г. Арамиль, 47/27/8, 4/5, рядом оста
новка маршрутного такси, т. 8-912-28-93-150, (34374) 3-13-16. 
я Продам 1-комн. кв. на ул. Викулова, 65, 1/16, 40/20/10, 
т. 371-55-12.
я Продам дом недалеко от Нижнего Тагила, деревянный, 
крытый двор, колодец во дворе, баня, 20 соток земли, 
т. 8-912-28-49-504.
® Продам дом в Волгоградской обл., есть фруктовый сад, 20 
соток земли, скважина, сарай, баня, т. 8-343-54-56-749, 
8-912-28-49-504.
я Продам овощную яму в р-не п. Компрессорный, 
т. 8-902-260-44-41.
я Сдам комнату на Сортировке, ц. 5 т. р., т. 246-41-88.
я Настрою пианино, т. 254-52-80.
я Продам новый послеоперационный бандаж большого 
размера, дешево, т. 347-09-57, вечером; 8-902-26-04-961.
я Куплю дом или земельный участок под строительство в 
радиусе 50 км от Екатеринбурга, желательно рядом с водо
емом. Без посредников, т. 8-904-381-34-88.
я Продам а/м «Дэу Матиз» 2005 г. в., цвет салатный, двига
тель 0,8, тонировка; 2 комплекта резины на дисках, 
т. 8-904-98-22-964, Евгений.
я Продам универсальные садовые опрыскиватели, недоро
го, т. 242-57-18.
® Продам гидрокостюм, компенсатор плавучести, регуля
тор, консоль, боты, ласты, маску, все в отл. сост., произв. 
Италия, на все гарантия 1 год, т. 8-922-605-76-44.
и Продам комбинезон демисезонный на ребенка до 1,5 лет, в 
отл. сост., красивый, яркий (желтого цвета), т. 8-912-277-75-75. 
® Продам мультики на CD по 120 р., т. 8-912-277-75-75.

Торги по продаже недвижимого имущества — нежилых поме
щений производственного корпуса по адресу: 620149, г. Екате
ринбург, ул. Зоологическая, д. 9, литер A3, закрепленного на 
праве хозяйственного ведения за ГУПСО «Облжилсервис», 
опубликованные от 28.02.2006 г. № 21 с 04.04.2006 г., отменяют
ся. Дополнительная информация по телефону: 8 (343)350-01-52.

Извещение о проведении конкурса № 23 по выполнению 
капитального ремонта объектов Управления «Уралавтогаз»

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14) сообщает о проведении конкурса № 23 по выполнению ка
питального ремонта объектов Управления «Уралавтогаз»:

— АГНКС-3 г. Екатеринбург (капитальный ремонт мас
терской по ремонту легковых автомобилей), инв. № 
0232101023;

— АГНКС-1 г. Нижний Тагил (капитальный ремонт произ
водственно-технологического корпуса), инв. № 0242300320;

— АГНКС г. Златоуст (капитальный ремонт производ
ственно-технологического корпуса), инв. № 0181900502.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 

4 мая 2006 года в 16.00 часов по адресу: 620041, г. Екатерин
бург, ул. К. Цеткин, 14, 2 этаж, студия, телефон (343) 359-70-93.

Сроки оказания работ: 2—3 квартал 2006 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 4248,00 тысяч рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям работ:
— наличие лицензии на право выполнения указанных ра

бот;
— наличие у исполнителя работ удостоверения на право 

самостоятельной работы.
Порядок и место получения конкурсной документации: 

конкурсную документацию можно получить в рабочие дни с 
9 до 17 часов по адресу: 620041 г. Екатеринбург, ул. Мичури
на, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-70-93.

Время и место приема заявок: по 3 мая 2006 года в рабо
чие дни с 9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. 
Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-70-93.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171,3706-172,3706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют

Вчера, 3.04.2006 г., средне-взве
шенный курс рубля на ЕТС со
ставил 27.7737 руб./долл.

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках
Екатеринбурга 3.04.2006 на 15 часов:

иБР(долларСША)-27.71 (Золото-Платина банк)-27.83 (Банк24.ру (Ленина,56))_______

EUR(EBPO) - 33.59 (НБ «Траст») - 33.63 (Альфа-банк)______________________

ОВР(англ.фунт) - 48.00 (СКБ-банк) - 50.00 (УБРиР)________________________

KZT(100 казах.тен) - 14.00 (Уралтрансбанк) - 21.60 (Уралтрансбанк)________

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 3.04.1006:
1 Австралийский доллар ... 19.8551
1 Англ, фунт стерлингов .. 48.3136
1000 Белорусских рублей. 12.8746
10 Датских крон................. 45.0788
1 Доллар США..................  27.6996
1 ЕВРО.................................  33.6273
100 Исландских крон........ 39.3069
100 Казахских тенге...........21.5729
1 Канадский доллар.........23.8543
10 Норвежских крон..........42.2218

1 Сингапурский доллар.....17.1133
1 Новая турецкая лира......20.5030
10 Украинских гривен...... 54.2258
10 Шведских крон.............  35.7797
1 Швейцарский франк....... 21.3221
100 Японских иен................. 23.5942
* Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

КРУГОВОРОТ 
ЖУЛЬЯ
В ПРИРОДЕ

В Туле арестован бывший на
чальник Управления по борьбе с 
оргпреступностью областного УВД 

39-летний 
Игорь Сорокин. 
Уголовное дело 
в отношении 
Сорокина воз
буждено по фа
кту покупки им 
для своего отца 
у своего подчи
ненного маши
ны «Форд Фо
кус». Продавец 

автомобиля «сдал» своего бывшего 
начальника Фемиде, обвинив его в 
том, что тот угрозами и шантажом 
фактически отобрал у него машину. 
И даже магарыч не поставил.

С БАРСКОГО 
ПЛЕЧА

Поклонники знаменитого бри
танского певца и композитора Элто
на Джона могут паковать чемоданы 

и ехать в Нью- 
Йорк. Ведь 
именно здесь с 
11 по 15 апреля 
Джон решил 
устроить весен
нюю распрода
жу своих вещей. 
Гардеробчик 
включает 10 ты
сяч различных 
предметов оде

жды и обуви. Каждая вещь «от ку
мира» будет продаваться строго по 
фиксированной цене. В том числе 
экземпляры, изготовленные для му
зыканта ведущими дизайнерами 
мира. Теперь главное, чтоб сэр не 
передумал.

ШРЕДЕР 
СТАЛ 
ОЛЕНЕВОДОМ

Побывавший в стойбище ко
ренных жителей тундры бывший 
канцлер Германии Герхард Шре

дер не только с 
удовольствием 
прокатился на 
оленьих упряж
ках, но и пробо
вал заарканить 
оленя. И хотя 
сделал он это 
по-немецки, а 
не по-ненецки, 
то есть из рук 
вон плохо, "вы" 

сокого гостя все же зачислили в 
оленеводы. В чуме гер Шредер от
ведал крепкого тундрового чая, ко
торый покруче любого шнапса, за
кусив его строганиной из муксуна. 
Говорят, из чума экс-канцлер вы
шел совсем чумной. От счастья, 
должно быть.

Максим БРУНОВ.

ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК
«ВЕРНИТЕ ЦЕНЫ НА ПРЕЖНЕЕ МЕСТО!»
ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ БОРЬБЫ С ИНФЛЯЦИЕЙ - РОСТ ТОВАРНОЙ МАССЫ НА ВНУТРЕННЕМ РЫНКЕ СТРАНЫ, СЧИТАЕТ 
АКАДЕМИК НИКОЛАЙ ПЕТРАКОВ

В последние месяцы обществен
ность страны широко обсуждает пре
зидентскую программу повышения 
денежных доходов работников бюд
жетной сферы, а также пенсионеров и 
других незащищенных социальных 
групп населения. Однако только при
ветствовать данную программу мало - 
надо искать пути ее интенсификации, 
поскольку в течение почти двух деся
тилетий «бюджетники» финансирова
лись по остаточному принципу. Для 
Министерства финансов РФ, регио
нальных бюджетов учителя, врачи, 
ученые, военнослужащие выглядели 
изгоями, «лишними людьми», каки
ми-то нахлебниками за столом «про
цветающей» экономики России.

Неприязнь рыночных реформато
ров к бюджетникам проявлялась в 
том, что они законодательно пресле
довали авиадиспетчеров, врачей 
«скорой помощи» и даже учителей в 
их попытках организовать забастов
ки с требованиями повысить свои 
ничтожные (часто ниже прожиточно
го уровня) заработки. По логике ве
щей, ежели этим категориям работ
ников запрещают бастовать, значит, 
их труд необходим обществу. Но тог
да почему у них столь низкие дохо
ды? Образуется замкнутый круг, из 
которого российская власть не может 
найти рационального выхода уже 
многие годы.

Сейчас будто бы «забрезжил свет в 
конце тоннеля». Министр Зурабов 
бойко докладывает руководству и об
щественности, на сколько рублей вы
росла зарплата медсестер, районных 
врачей и др. Все это ласкало бы слух, 
не будь упреждающего роста цен на 
товары первой необходимости. Он 
болезненно бьет прежде всего по ус
лугам, от которых потребитель не мо
жет отказаться. Можно проходить в 
старом пальто еще 2-3 года, отказать
ся от масла и колбасы, окончательно 
перейдя на макароны и картошку. А 
разве откажешься от тепла, воды, га
за, транспортных услуг, детского сада 
для малышей? Но именно здесь бес
предельно и бесконтрольно вздува
ются цены и тарифы.

Когда цены растут быстрее дохо
дов - это и есть инфляция, вызываю
щая снижение уровня жизни населе
ния. Низводящая социальную поли
тику государства к пустой демагогии 
о борьбе с этим злом. Ведь, по сути, 
никакой вразумительной программы 
борьбы с инфляцией у руководства 
страны нет. Более того, Центральный 

банк РФ убаюкивает общественность 
тем, что курс рубля по отношению к 
мировым валютам постоянно укреп
ляется. Это действительно так, если 
оставаться в рамках финансовых спе
куляций на так называемом валют
ном рынке России. Но всегда и везде 
твердость или мягкость националь
ной валюты определяется объемом 
товаров и услуг, которые потребитель 
может приобрести на фиксирован
ную величину этой валюты. Коль ско
ро официально объявленное обесце
нение рубля составляет 8-11 процен
тов в год, а инфляция в Западной Ев
ропе и США в 3-4 раза меньше, то о 
каком укреплении рубля для населе
ния нашей страны может идти речь. 
Поэтому, когда министр финансов 
объясняет согражданам, что хранить 
деньги выгоднее только в рублях, хо
телось бы напомнить ему: Сбербанк 
России выплачивает вкладчикам про
цент по текущим операциям сущест
венно ниже, чем темп инфляции. Так 
что вклады обесцениваются даже в 
«лучшем российском банке».

Что же конкретно делает наше пра
вительство для борьбы с ростом цен? 
Господин Греф считает, что все само 
собой образуется, так как в марте це
ны выросли всего на один процент. 
Март, впрочем, никому не указ - по
севная кампания не началась, а искус
ственные дефициты по соли и сахару 
заткнули практически в феврале. Поэ
тому премьер-министр собрал у себя 
нефтяников и просил их не повышать 
цены на горюче-смазочные материа
лы в апреле-мае. А почему, собствен
но, «просил»?! Объем спроса сельско
го хозяйства на топливо легко опреде
ляется и по стране, и по регионам (в 
том числе с учетом предстоящего пе
ресева побитых морозом озимых). 
Нужны ли дополнительные затраты на 
поставку этого количества топлива со 
стороны топливно-энергетических 
компаний? Если нужны, то государст
во может их либо прямо датировать, МЦ . г чивает благосостояние своих граж-

■ потребители. В не менее рыночной дан, а лишь пополняет Стабилизаци- hÄSK б^сяцев/ онфи .фонд п.рев^а проданные
ников покрыть эти^атраты и^ соост.,. запретил вывоз из страны говядины, за рубеж нефть и газ в малодоход-

либо сократить ставку налога на неф- 

венной прибыли, ведь в конце концов 
нефтяные запасы России принадле
жат юридически государству, а не ча
стным фирмам. Тем не менее наше 
правительство не принимает ни од
ной из этих форм воздействия на неф
тяные монополии.

Теперь оглянемся Вокруг. В стра
нах европейского сообщества подго
товлен закон, запрещающий компа-

Что день грядущий нам готовит?

ниям сотовой связи устанавливатаь 
повышенные тарифы на нестрановые 
телефонные разговоры для жителей 
стран ЕС. Известно, что в результате 
утверждения этого закона владельцы 
сотовых компаний потеряют до 10 
процентов прибыли, но выиграют 

поскольку на внутреннем рынке роз
ничные цены на нее возросли с 2,75 
доллара до 4 за килограмм. Пони
мать это следует так: верните цены на 
прежнее место, а уж потом мы разре
шим экспорт мяса. Отличный ход! Так 
бы поступить и «Газпрому», прежде 
чем запускать проект газопровода из 
Сибири в Китай. Да задуматься: не 
станут ли россияне за счет роста вну

тренних цен на газ оплачивать из 
собственного кармана этот гигант
ский проект, и не замедлится ли га
зификация городов и сел в нашей 
стране? Своим безудержным экспор
том энергоресурсов Россия не увели- 

ные бумажки. Инфляцию таким спо
собом не победишь.

Единственная пружина борьбы с 
инфляцией - рост товарной массы 
на внутреннем рынке страны. Много 
денег не бывает. Бывает мало това
ров, тогда и цены растут. Президент 
вдруг вспомнил, что невыгодно про
давать необработанную древесину 
(«кругляк») Китаю или Финляндии.

ВЫПУСК
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Надо бы делать из нее фанеру, бу
магу, мебель. Министры, наверное, 
очень удивились: ведь все это мож
но спокойно импортировать в Рос
сию по мировым ценам. Вот где со
бака и зарыта. Не хочет наше руко
водство производить товары высо
кой технологической обработки, за
ниматься, импортозамегцением. Не 
понимают' йашЪ министры-экономи
сты, что, если не будет отечествен
ных товаров, не будет российской 
экономики. Биржи, банки, курсы ва
лют - вторичны, национальный про
дукт - первичен.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик Российской 

академии наук, 
директор Института 

проблем рынка.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ=1 ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ =

В СУДЕ НЕ БЕЗ УРОДА
Жизнь показывает, что наши суды 

не только самые справедливые, но и 
самые драматичные в мире. По нака
лу страстей, бушующих в залах засе
даний, они могут поспорить с любы
ми театральными подмостками. Поэ
тому нет ничего удивительного в том, 
что драки между потерпевшими и об
виняемыми, равно как между их род
ственниками и адвокатами, воспри
нимаются судьями как часть судебно
го процесса.

Бывает, в залах судов объясняют
ся в любви и даже принимают преж
девременные роды. Но такого, что 
произошло на днях в Лихославль- 
ском райсуде, отечественная Феми
да еще, похоже, не знала. Рассмат
ривавшееся здесь дело о попытке 
изнасилования завершилось, так и 
не начавшись, беспрецедентным 
скандалом.

Главным действующим лицом 
спектакля, поставленного в жанре 
черного юмора с ярко выраженным 
уклоном в натурализм, стал обвиня
емый Евгений С., сотрудник право
охранительных органов. В ответ на 
замечание прокурора по поводу от
сутствия на подсудимом милицей
ской формы Евгений сначала поин
тересовался, почему сам прокурор 
явился на судебное заседание без 
оной, после чего снял «граждан
ские» брюки, ставшие предметом 
дискуссии. Затем, повернувшись к 
прокурору задом, обнажил его и как 

опытный актер замер в ожидании 
реакции зрителей. И она не замед
лила последовать: ошарашенные 
столь неожиданной сценой, члены 
судебного заседания попытались 
было прекратить это безобразие. Но 
вслед за первым, не по сценарию 
разыгранным «экспромтом» после
довал и второй. Войдя в раж, Евге
ний забрался с ногами на скамью 
подсудимых, на которую и накакал. 
В буквальном смысле слова. А заод
но (в переносном) - и на весь суд. В 
этой щекотливой ситуации даже 
привыкшая к неординарным сюже
там судья Светлана Пахомова расте
рялась и была вынуждена прервать 
заседание.

Тем временем адвокат подсуди
мого стал уверять коллег, что пре
вращение зала суда в отхожее место 
- отнюдь не домашняя заготовка в 
русле предполагаемой линии защи
ты, а чистейшей воды импровиза
ция его подзащитного. И только 
подсудимый остался довольный 
произведенным эффектом: нехотя 
натянув брюки, он гордо удалился в 
сопровождении почетного эскорта 
судебных приставов. Теперь, поми
мо обвинения в попытке изнасило
вания, его ожидает новая статья за 
хулиганские действия и админист
ративный штраф за неуважение к 
СУДУ-

Светлана АВДЕЕВА.
Тверская область.

ПО ПРИНЦИПУ «ДЕНЬГИ - ВПЕРЕД»
ВЛАСТИ ОБЛОЖИЛИ КАЗИНО ДАНЬЮ, НО МНОГОГО ИЗ ОБЕЩАННОГО ТАК И НЕ СДЕЛАЛИ

Открытое противостояние властей 
и игорного бизнеса, длившееся почти 
год, закончилось вничью. Соответст
вующий закон, который депутаты 
приняли в первом чтении («О государ
ственном регулировании деятельно
сти по организации и проведению 
азартных игр и пари»), красноречиво 
свидетельствует о том, что наше госу
дарство волнуют только деньги. Ни 
один пункт, касающийся социальной 
защиты населения, в окончательную 
редакцию закона не вошел.

А какие были планы, какие задум
ки! Казино и залы игровых автоматов 
- за черту городов! Никакой прода
жи алкоголя в игорных заведениях! 
За мошенничество и перенастройку 
оборудования - 10 лет тюрьмы! Но 
покричали и успокоились:увеличили 
цену вхождения в бизнес, запретили 
совмещать игорную с какой-либо 
иной деятельностью и решили на 
этом остановиться. И то верно: ведь 
так ненароком можно и вовсе приду
шить курицу, несущую золотые яйца.

По большому счету новый феде
ральный закон продолжает общего
сударственный курс на укрупнение 
бизнеса - игорным заведениям при
казано иметь в качестве активов не 
менее 600 миллионов рублей, что 
раз и навсегда отсекает мелких и 
средних предпринимателей и, на
оборот, делает еще сильнее китов с 
миллиардными оборотами. А тако
выми сейчас являются только компа
нии - владельцы сетевых заведений, 
среди которых флагманом является 
система «Джекпот» - на ее долю при
ходится более 35 процентов залов 
игровых автоматов в Москве и Пе
тербурге. Второе место занимает сеть 
«Вулкан», на третьем - «Суперслотс». 
А чтобы гиганты чувствовали себя в 
полной безопасности, стоимость ли
цензии повысили до 30 миллионов 
рублей. При этом получить ее можно 
будет лишь при условии, что в собст
венности владельца казино имеется 
25 залов и не менее тысячи автома
тов. Кроме того, площадь игровых 
помещений казино должна быть не 
менее 800 квадратных метров, а у 

зала игровых автоматов - не менее 
80 «квадратов».

Обязательным также является 
программирование автоматов таким 
образом, чтобы сумма гарантиро
ванного возврата вложенных денег 
составляла 80 процентов. И это, по
жалуй, единственный пункт, который 
имеет отношение к интересам лю
дей. Надо сказать, что раньше про- 
фитность автоматов вообще никем 
никак не регламентировалась - каж
дый настраивал «одноруких банди
тов» как хотел, в результате чего в 
ходе проверок сплошь и рядом выяс
нялось, что автоматы в принципе ни
чего не собираются возвращать.

Ответ на вопрос, какие у закона 
основные функции, дал один из его 
разработчиков ~ зампред думского 
комитета по экономической полити
ке Владимир Мединский:

- Государству будет проще дого
вариваться и контролировать эту 
сферу.

Лаконично и предельно честно. И 
никаких фантазий на тему социаль
ной защиты. Про то, что игорные за
ведения планировалось вывести за 
пределы городов-«миллионников», 
депутаты дружно забыли и очень не 
любят, когда им об этом напомина
ют. Также как-то незаметно из доку
мента исчезли следующие пункты: 
ограничение количества игорных за
ведений, основанное на народонасе
лении города, и обязанность казино 
извещать клиентов о потенциальных 
рисках заболеть специфическим не
дугом “ «игроманией».

Что особенно здорово решили, 
так это спорный вопрос, кто будет со
бирать дань с казино - федералы 
или регионалы (они довольно долго 
грызлись за этот сладкий кусок пиро
га). Оказывается - и те, и другие. Фе
дералы - в виде налогов и продажи 
лицензий, а муниципальные власти 
- за малопонятную экспертизу обо
рудования, которую будут проводить 
перед открытием очередного верте
па. Стоить такая экспертиза будет от 
150 тысяч до 400 тысяч рублей. Ме
лочь, а приятно.

С клиентов казино теперь будут сдирать пять шкур.

Что касается конкретно Москвы, 
которая уже ничем не отличается от 
Лас-Вегаса (в Первопрестольной рас
положено 65 казино и 70 тысяч игро
вых автоматов), то тут федеральный 
закон дополняется постановлением 
Мосгордумы. Столичные власти офи
циально запретили игорным заведе
ниям располагаться на остановках 
троллейбусов, автобусов и трамваев, 
а также внедряться в систему метро
политена.

Ход довольно смелый, если 
учесть, что Москва понатыкана 
транспортными остановками. Что же 
касается подземки, то чрезвычайно 
поучительно будет понаблюдать, как 
поведет себя «Джекпот», у которого 

эксклюзивный контракте метрополи
теном на размещение своих точек. 
Правда, пока в «Джекпоте» предпо
читают не комментировать свои пла
ны в этом отношении, а метрополи
тен отмалчивается насчет сроков из
гнания «одноруких бандитов» из 
своей вотчины.

Короче говоря, закон получился 
замечательный: теперь государство 
сможет драть с игорного бизнеса три 
шкуры. А казино, в свою очередь, - 
целых пять. И вы правильно поняли, 
с кого именно, - с клиентов, разуме
ется, которые и без того отдают «од
норуким бандитам» последние ко
пейки.

Константин БЛАГОДАРОВ.
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«ПЯТОЕ ПОКОЛЕНИЕ» 
СТАНОВИТСЯ НА КРЫЛО
НОВЫЕ ИСТРЕБИТЕЛИ ВОЕННО-ВОЗДУШНЫХ СИЛ РОССИИ НЕ УСТУПАЮТ НАТОВСКИМ

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА=

ПОПРОБУЙ
ТОЛЬКО пикни
ПОД АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКУЮ ГРЕБЕНКУ МОЖЕТ 
ПОПАСТЬ ЛЮБОЙ ЗАКОНОПОСЛУШНЫЙ ГРАЖДАНИН

Как заявил недавно на пресс-кон
ференции главком ВВС Владимир Ми
хайлов, российские авиаконструкторы 
приступили к разработке двух 
истребителей пятого поколения. Пер
вый самолет будет создан корпораци
ей «Сухой», второй станет облегчен
ной версией первого. По словам глав
кома ВВС, испытания истребителя пя
того поколения могут начаться в 2007 
году. О новом проекте российского 
авиапрома рассказал «ДВ» генераль
ный конструктор холдинга «Сухой» 
Михаил Симонов.

- Михаил Петрович, когда пятое 
поколение российских истребителей 
станет на крыло?

- Мы разрабатываем самолеты 
для своих Военно-воздушных сил, а 
они, к сожалению, сегодня плохо фи
нансируются. Но это полбеды. Другая 
половина в том, что ВВС не хватает 
керосина. А без него не взлетит ни 
один самолет и летчики не будут 
иметь достаточного налета. Норма 
Военно-воздушных сил -150-200 ча
сов в год на каждого летчика. Не бу
ду приводить точные цифры, но се
годня в российских ВВС эта цифра 
ниже во много раз.

~ А как обстоят дела с пятым по
колением истребителей в НАТО?

- Есть французский истребитель 
«Раффаль». Его считают представи
телем пятого поколения, но на самом 
деле это модифицированное четвер
тое. Одним из преимуществ данной 
машины является оптоволоконная 
связь в дистанционном управлении. 
Значит, в условиях взрыва атомной 
бомбы самолет не потеряет управля
емость, так как принципиально но
вая система связи не чувствительна к 
мощному электромагнитному излу
чению в зоне ядерного поражения.

- У вас одна система исчисления, 
у французов - другая, не исключаю, 
существует третья, четвертая... Есть 
все же универсальные признаки пя
того поколения?

- Существует знаменитый спра
вочник «Джейнс», он называется 
«Все самолеты мира. 2004 - 2005 
год». Смотрим на фотографию 
французского истребителя «Раф
фаль». Видим ~ ракеты висят на 
внешних подвесках: две - слева, две 
- справа. По правилам у истребите
ля пятого поколения ничего не висит 
на подвесках: все вооружение долж
но быть внутри самолета. У фран
цузского «Раффаля» висят два под
весных бака. Это также недопустимо 
для пятого поколения: истребитель 
должен иметь интегральную компа
новку. Но первый в мире истреби
тель пятого поколения все же есть. 
Это американский самолет F-22 
«Рептор». У него и вооружение, и 
топливные баки расположены внут
ри. Значит, истребитель имеет ма
лую заметность и соответствует 
идеологии «Стеле», что в переводе 
означает «невидимка». То есть ис
требитель не доступный радиолока
торам. Американский самолет сего
дня в серии. В1999 году было сдела
но два таких истребителя, в 2000-м 
~ шесть, в 2003 и 2004 годах - по 22 
самолета. Американцы разрабаты
вают еще один самолет пятого поко
ления для своих ВВС. Называется он 
JSM. Это означает: самолет, пора
жающий воздушные цели и нанося
щий удары. У нас такой тип называ
ется «истребитель-бомбардиров
щик». Выпуск такого рода самолетов 
намечен на 2006 год.

- Фирма «Сухой» и Михаил Си-
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ВРАЧИ МЕЧТАЮТ О НОВОМ ХАЛАТЕ И ЗАРПЛАТЕ
В РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТА «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ» ОСОБЕННО НУЖДАЮТСЯ ОТДАЛЕННЫЕ ОТ ЦЕНТРА РАЙОНЫ СТРАНЫ

В этом корреспондент «ДВ» 
убедился, побывав в сорокинской 
районной больнице (Тюменская 
область). Сотрудники отделения 
«скорой помощи» этой больницы 
давно уже не замечают убогий вид 
своего помещения, считают, что 
можно на это закрыть глаза, лишь бы 
зарплата была нормальной и было 
чем лечить больных. И с тем, и с дру
гим у сорокинских врачей проблема.

Здесь пока все по-старому...

Михаил Симонов любит конструировать самолеты и выращивать апельсины.

монов были среди отцов-основате
лей истребителей четвертого поколе
ния. Тогда еще много спорили: нужен 
ли управляемый вектор тяги для 
авиационных двигателей. Сегодня 
этот принцип используется в самоле
тах пятого поколения?

- Это техническое решение стало 
азбучной истиной для самолетов пя
того поколения. Мы разработали уп
равляемый вектор тяги давно - лет 
пятнадцать назад. Но нет пророков в 
своем Отечестве, поэтому некоторые 
специалисты выражались так: «Нам 
нужен боевой истребитель, а не цир
ковой». Когда на авиашоу на нашем 
самолете летчик Аверьянов делает 
такие фигуры высшего пилотажа, ко
торые не может повторить ни один 
самолет мира, люди недалекие гово
рят: «Зачем этот цирк? Подумаешь, 
самолет за тридцать миллионов дол
ларов выпендривается над нами, пы
таясь показать, какой он шустрый. А 
нужен боевой, высокоэффективный 
истребитель». При этом забывают: 
самолет с управляемым вектором тя
ги может сманеврировать и пустить 
ракеты на самом первом этапе воз
душного боя. Поэтому, когда прошли 
показательные воздушные бои Ин
дия-США из четырех поединков три 
выиграли индийские летчики на рос
сийском самолете четвертого поко
ления Су 30 МКИ.

- Тяжелая ситуация на внутрен
нем рынке российских вооружений, 
похоже, усугубляется неплатежеспо
собностью отечественных авиаком
паний. Иначе как тогда объяснить, 
что производители гражданских са
молетов, например, ульяновский за
вод «Аэростар», самарское и казан
ское предприятия произвели всего 
единицы гражданских самолетов в 
год. Кстати, компания «Сухой» не 
опасается оказаться в этом плачев
ном списке вместе со своим новым 
проектом регионального граждан
ского лайнера RRJ?

- Наши авиационные заводы в 
Иркутске и Комсомольске-на-Амуре

Вся надежда, говорят, на националь
ный проект.

С докторами нельзя не согласить
ся. То, что они показали и рассказа
ли, убеждает, что в таких условиях 
работают только фанатики. Бухгал
терские квитки, которые мне показа
ли сотрудники больницы, подтвер
дили, что их зарплата от 2700 до 
4500 рублей в месяц. Водитель «ско
рой помощи», который с утра до ве- 

зарабатывают ежегодно до двух 
миллиардов долларов от экспорта 
военных самолетов. Это хорошо и 
для компании, и для страны. Ведь 
половина прибыли уходит в налого
вые отчисления. Сегодня современ
ный истребитель стоит порядка трид
цати миллионов долларов. Это очень 
сложная машина: одной электроники 
на борту несколько тонн! В то же вре
мя современный служебный самолет 
типа Як-40, только американского 
производства, на 15-20 посадочных 
мест. При этом системы электронной 
навигации на его борту весят в отли
чие от боевого самолета около 600 
кг. Значит, служебные и граждан
ские самолеты очень выгодная про
дукция. Наш проект регионального 
самолета изначально закладывался 
на самом высоком уровне с учетом 
последних требований по экологии и 
шумам.

- Однажды знаменитый летчик- 
испытатель Виктор Пугачев расска
зал, как вы накануне авиасалона в 
Фарнборо лет пятнадцать назад со
брали заводскую бригаду: «Мы за
мечательно выполняем фигуры выс
шего пилотажа, но нужно придумать 
что-то свое, фирменное». Тогда ме
тодом мозгового штурма родилась 
новая фигура высшего пилотажа 
«кобра Пугачева». Какая изюминка у 
генерального конструктора Симоно
ва сегодня?

- На первом месте зарплата ра
ботников нашей фирмы. Средний 
показатель - 14 тысяч рублей. Но 
есть ставки в десять раз больше. Се
годня «Сухой» не принимает людей с 
улицы. Мы отбираем в технических 
вузах студентов на именную стипен
дию. С третьего курса они начинают 
работать на нашем предприятии, по
лучая половину зарплаты и не пре
рывая учебы. По окончании высшего 
учебного заведения приходят на по
стоянную работу, но по более высо
кому разряду.

- Транснациональный гигант 
«Боинг» занимается военной и граж

чера, а чаще всего круглосуточно, 
крутит баранку, имеет зарплату 2700 
рублей в месяц. То есть многим не 
удается преодолеть даже порог про
житочного минимума, принятого в 
Тюменской области.

В ящике фельдшера несколько 
таблеток аспирина, анальгина, кло- 
фелина, бинт, вата, пара шприцов. 
Оснащение времен пятидесятых го
дов прошлого века. Сам ящик можно 
в музей сдавать. Ему два десятка лет, 
весит почти десять килограммов, 
внутри самодельные коробки для 
мелочей.

Как-то в больницу привезли ре
бенка с переломом и смещением 
бедра. В районной больнице в эту 
минуту не было ни одного гипсового 
бинта. Лишь спустя час-полтора, ко
гда родители купили в аптеке этот 
материал, ребенка принялись ле
чить. Примеров таких немало.

- Вы посмотрите на нашу спец
одежду - даже для мытья машины 
она не годится, - продолжают 
фельдшеры из бригады «неотлож
ки». - Халаты старые, заплата на за
плате. А куртки такие страшные, что 
иногда нас принимают за бомжей.

...Этаж, где размещается админи
страция районной больницы, сверка
ет евроремонтом. Главврач Михаил 
Мишин рассказал, что в помещении 
больницы второй год идет ремонт, в 
помещении поликлиники уже все 
привели в божеский вид. Да, не так 

данской авиацией, космосом. Швед
ские авиационные фирмы «Сааб» и 
«Вольво» не менее известны на авто
мобильном рынке. Как расширяет 
сферу своей компетенции фирма 
«Сухой»? Есть желание превратиться 
в транснационального монстра?

- Пока нет. Приведу пример на
ших международных проектов. Ки
тай попросил нас помочь в возведе
нии авиационного завода. Мы выда
ли всю документацию на оснащение, 
оборудование по дешевому и лучше
му сценарию. Так вот: китайцы выби
рали всегда самые современные ре
шения. Денег на новые технологии не 
жалели. Построили блестящий завод 
по нашей лицензии. Сегодня подоб
ная сделка обсуждается с Индией. 
Там будут производиться истребите
ли Су-30 МКИ.

- Вы большой любитель расте
ний. Под окном вашего кабинета 
прекрасная розовая клумба, забот
ливо укрытая зимой еловыми ветка
ми. На территории фирмы «Су» по 
вашей инициативе разбиты совре
менные отапливаемые теплицы, в 
которых круглый год зреют лимоны и 
апельсины, работает отобранная ва
ми бригада профессиональных са
доводов. Правда ли, что рабочего, 
сорвавшего с клумбы цветок, просто 
уволили с фирмы?

- Это не легенда. Скандал был 
большой. Потому что я не переношу 
воровство. Вся продукция зеленого 
цеха нашей фирмы продается. 
Причем цены очень низкие, никаких 
накруток. Хотите купить луковицу гла
диолуса или саженец чайной розы, 
приспособленный к нашему москов
скому климату? Пожалуйста! Лимоны 
из теплицы фирмы «Су» размером с 
хороший грейпфрут! Мы привезли 
этот сорт из города Павловска на Оке 
с завода гидравлического оборудова
ния, нашего партнера по бизнесу. Там 
лимоны росли в горшке на подокон
нике, мы построили для них теплицу.

Беседовала
Ирина ТИМОФЕЕВА.

быстро меняется интерьер в лечеб
ном учреждении, как хотелось бы, 
соглашается Михаил Александрович, 
но в ближайший год или полтора во 
всех кабинетах и коридорах будет так 
же, как и на административном эта
же. Средства на это предусмотрены в 
статьях бюджета. Дело за немногим.

Согласен Михаил Александрович 
и с тем, что старое оборудование в 
«скорой помощи» надо менять, при
менять там современные методы не
отложной помощи, эффективное ле
карство, да и о спецодежде докторов 
надо думать. Кто ж против?

Но особая «головная боль» рай
онного здравоохранения - фельд
шерско-акушерские пункты, разбро
санные по всему району. В ближай
шее время в них поменяют оборудо
вание, завезут лекарства и препара
ты. Главная проблема - кто там будет 
работать? Почти всем сегодняшним 
фельдшерам перевалило за пятьде
сят лет, а некоторым и за шестьдесят. 
Выпускники медучилищ наотрез от
казываются работать в сельской глу
бинке. Объясняют просто - ни жилья 
достойного, ни бытовых условий, ни 
перспектив на личную жизнь. И ведь 
молодежь права, считает Михаил 
Мишин. Национальный проект такую 
проблему не решит, нужна уже мест
ная программа для здравоохране
ния. Рекомендуют подождать?

Владимир ЛЫСОВ.
Тюменская область.

На прошлой неделе в Госдуму был 
внесен законопроект, который, по су
ти, призван «укрепить» положения 
уже подписанного президентом За
кона «О противодействии террориз
му». К и без того строгим мерам по 
пресечению этого зла могут доба
виться и некоторые другие - конфи
скация имущества, заочное правосу
дие в отношении скрывающихся за 
рубежом преступников, расширение 
полномочий спецподразделений 
ФСБ.

Это вызвало новую волну 
пересудов о том, что ждет простых 
смертных. Ведь в момент проведе
ния контртеррористической опера
ции вас могут остановить, обы
скать, а при отсутствии соответству
ющего документа - и задержать до 
выяснения личности. По требова
нию участников операции вы обяза
ны уступить на неопределенное 
время личный транспорт. Более все
го волнует опасение того, что закон, 
имеющий четкую антитеррористи-- 
ческую направленность, может по
служить прикрытием для местного 
беспредела, как это случилось в 
Благовещенске. В тихом провинци
альном городке, если помните, ми
лицейский спецназ устроил настоя
щую бойню, в результате которой 
пострадали около трехсот граждан. 
Там было все: и пытки, и зверское 
избиение, и незаконное заключение 
под стражу. При этом судебное раз
бирательство до сих пор не завер
шено.

Увы, под «антитеррористиче- 
скую гребенку» может попасть лю
бой законопослушный гражданин. 
Кто-то второпях оставил дома пас
порт, а тут проверка документов. 
Кто-то не так посмотрел на стража 
порядка, огрызнулся или, не дай 
Бог, оказал сопротивление. Изволь 
испытать на себе унизительную ми
лицейскую процедуру. А разве не 
соблазнительно, не дожидаясь ко
манды, разогнать митингующих, 
обделенных реформой ЖКХ, или 
турнуть старушек, продающих зе
лень у станций метро? Не случайно 
же, судя по последним опросам, 
расположение к милиции питает 
только двенадцать процентов граж
дан.

Большие сомнения берут, что, 
случись взрывная в буквальном 
смысле ситуация, все пойдет как по 
маслу - в соответствии с писаными 
должностными инструкциями. Эти 
сомнения при обсуждении и приня
тии закона терзали и думцев, и чле
нов Совета Федерации. Но их раз
веял человек, не понаслышке знако
мый с практикой антитеррора, - 
Владимир Васильев, бывший заме
ститель министра МВД, председа
тель комитета по безопасности Го
сударственной Думы.

Президентским указом Закон «О 
противодействии терроризму» 
предписано исполнять Националь
ному антитеррористическому коми
тету во главе с директором ФСБ Ни
колаем Патрушевым. В оператив
ном подчинении комитета - все из
вестные силовые структуры. Перед 
этой объединенной мощью трудно 
устоять. Единственная проблема, 
которая может поставить организа
торов в тупик, - «Где деньги, Зин?». 
В самом деле, не будешь же всякий

Этот гражданин может оказаться крайним.

КОНКУРС: 

СИЛА ЕСТЬ - УМА НЕ НАДО
Председатель правительства Михаил Фрадков поставил твер

дую точку в спорах о том, как подсчитывать инфляцию (материал 
по этой теме читайте на 2-й стр):

«Нам надо смотреть, какие мускулы тренировать и на ка
ких тренажерах».

P.S. Это очень напоминает известный принцип: «Сила есть, ума 
не надо».

раз в ходе операции брать «сил
ком» личный автотранспорт, какие 
бы разрешения на этот счет ни да
вал закон. Потребуется большой 
парк собственной техники, специ
альные служебные помещения, ка
зармы, стоянки, вертолетные пло
щадки и прочая инфраструктура. 
Кроме того, за работу, связанную с 
постоянным риском для жизни, 
придется хорошо платить. Доплаты 
в отрядах милиции специального 
назначения - от 180 до 230 процен
тов с 1 марта - проблемы не решают. 
Тем более если учесть, что в отдель
ных случаях к операциям Антитер- 
рористического комитета будут 
привлекаться десятки тысяч омо
новцев и других борцов с террором, 
также требующих за тяжелую рабо
ту соответствующее материальное 
вознаграждение.

И тут вспоминается идея бывше
го министра финансов в правитель
стве Ельцина - Александра Лифши
ца. Он призвал тогдашних новых 
русских - «Поделитесь!», и его при
зыв не был лишен смысла. Иное де
ло, что он был преждевременен, по
скольку те, к кому Лифшиц обра
щался, еще не успели нахапать, на
ходясь, что называется, в стадии 
первоначального накопления. Се
годняшние новые русские изрядно 
оперились и запросто покупают ост
рова, нефтепроводы, футбольные 
команды, яйца Фаберже, пома
леньку отщипывая от своих астро
номических доходов крохи для дет
ских домов и именных стипендиа
тов. По свидетельству журнала 
«Форбс», общее состояние тридца
ти трех долларовых российских 
миллиардеров увеличилось за про
шлый год почти вдвое - с 91 милли
арда долларов до 172. Данные из
вестного российского фонда ИН- 
ДЕМ еще более впечатляющи. По 
оценке его экспертов только за 2004 
год российские чиновники собрали 
в виде взяток 316 миллиардов дол
ларов, и расценить их действия 
иначе чем терроризм вряд ли воз
можно. Это ли не одна из основных 
целей Национального комитета? Из 
какого источника черпались и на ка
кие проекты тратились особо круп
ные взятки? И хотя эксперты этого 
не уточняют, нетрудно догадаться, 
откуда ноги растут.

Что уж говорить, если даже 
обычно сдержанный и корректный 
Герман Греф, затрагивая тему угро
жающей бедности, жестко прошел
ся по отечественным олигархам, пе
няя на несовершенство судебной 
системы и просчеты при регистра
ции собственности. «Вместо того 
чтобы находиться в местах не столь 
отдаленных, они находятся в выс
ших рейтингах журнала «Форбс», - 
заявил окончательно потерявший 
терпение министр. Да и сам прези
дент немало удивил ближайших 
сторонников, неожиданно предло
жив частично финансировать дея
тельность Национального антитер- 
рористического комитета за счет 
средств крупных компаний. Не уточ
нялось, государственных или част
ных, но призыв «Поделись!» был 
явно брошен.

Интересно, подхватит ли его хоть 
кто-нибудь?

Алексей ФРОЛОВ.

ПЕРЛЫШКИ
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■ ....... ........................ УКРАИНА ПОСЛЕ ВЫБОРОВ^

СЕВАСТОПОЛЬСКАЯ СТРАДА
КРЫМ СТАНОВИТСЯ ГЛАВНЫМ НЕРВОМ «АНТИОРАНЖЕВОЙ» БОРЬБЫ В НЕЗАЛЕЖНОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Похоже, на юге наступает вре
мя войны. Пока это война нервов 
и непримиримых настроений. Вот 
принципиальный итог
прошедших выборов в Верховную 
Раду. Русскоязычный юго-восток 
отделила от остальной оранжевой 
Украины если не пропасть, то 
идеологическая траншея полного 
профиля. Достаточно посмотреть 
на карту голосования. От Харько
ва до Одессы люди решительно 
отказались принимать власть 
Ющенко-Тимошенко. И главным 
нервом этого сопротивления ста
новится Крым.

Все телеканалы показывали пред
выборные кадры с виселицами у зда
ния Севастопольского горсовета. Од
нако журналистам запретили сни
мать машины с водометами и под
разделения милицейского спецназа 
«Беркут». Почему? На самом деле 
войска МВД Украины защищали 
оранжевых боевиков от возмущен
ного города.

Оказывается, теперь на украин
ских площадях разрешено ставить 
виселицы для русских. Во всяком 
случае, на официальный депутат
ский запрос руководство МВД отве
тило, что правовых норм для прекра
щения этой акции нет. Наоборот, 
милицейские щиты стали заслоном 
между бандеровцами и Севастопо
лем.

Сразу после выборов в Крыму 
появился министр обороны Украи
ны А.Гриценко. Пан министр при
был, чтобы представить украинским 
морякам нового командующего Во
енно-Морскими Силами контр-ад
мирала И.Тенюха. По президентско

му указу контр-адмирал освобож
ден от должности заместителя на
чальника Генерального штаба и от
правлен на повышение в Севасто
поль. В свою очередь, прежний ко
мандующий ВМСУ вице-адмирал 
И.Князь займет освободившееся 
кресло в Генштабе.

Странная рокировка адмиралов 
имеет вполне логичное объяснение. 
Экс-командующий И.Князь знает 
морское дело. Однако, по мнению 
ющенковцев, слишком лояльно от
носился к российскому Черномор
скому флоту и не хотел марать рук в 
оранжевых провокациях. Он позво
ляет себе говорить по-русски!.. Зато 
львовянина Игоря Тенюха называют 
настоящим украинским патриотом. 
Это националист до мозга костей, ис
товый и фанатичный.

Еще в начале 90-х старший офи
цер Тенюх терроризировал экипажи 
и севастопольскую администрацию 
требованием немедленной и по
вальной украинизации. Первым из 
военных встал на трибуну Майдана. 
А теперь получил личный приказ 
В.Ющенко - превратить Севастополь 
в постоянно действующую базу НА
ТО.

Время не ждет, в Киеве уже под
готовлен полный пакет документов 
по обретению статуса страны - члена 
альянса. Летом-2006 украинские 
Вооруженные Силы официально пе
реходят на натовские стандарты. О 
какой-то военной «самостийности» 
тут и речи нет. Надо просто расчис
тить площадку для атлантических 
хозяев.

Например, Украине вовсе не нуж
ны черноморские маяки, о которых 

скандалят весь год. Вот типичная си
туация. Флотский маяк на Тендеров- 
ской косе, давно переданный ВМСУ, 
и к сегодняшнему дню разрушен до 
основания. На его месте дачный по
селок, а фонарь маяка валяется на 
крыше сарая.

В.Ющенко в четвертый раз подряд 
наложил вето на Закон о статусе Се
вастополя. До сих пор это единст
венный город, который не имеет 
права избирать мэра. Сюда назнача
ют проверенное украинское началь
ство. Президент говорит, что подпи
шет закон, если севастопольцы отка
жутся поддерживать Черноморский 
флот.

Похоже на издевательство. Тем 
временем местные газеты перепеча
тывают текст Высочайшей грамоты 
Александра II, данной жителям Тав
рической губернии. Слова императо
ра о славе и страданиях Крымской 
войны, о грозной борьбе и спасении 
Отечества удивительно актуальны.

Еще неделю назад многочислен
ные пророссийские организации по
луострова враждовали друг с дру
гом. Блок Януковича, коммунисты, 
партия «Союз» - каждый отбивал го
лоса избирателей. Теперь не до спо
ров. Есть сила севастопольских бас
тионов - и оранжевые победители, 
рвущиеся за Перекоп. А кусок здесь 
может быть сладок.

На должность прокурора крым
ской автономии из галицийского 
Тернополя прислали Виктора Шем- 
чука. За считанные месяцы пан Шем- 
чук успел отхватить сразу два куска 
сказочного Коктебеля. В Ялте экс
прокурор Украины Святослав Пискун 
застраивает Нижнюю Ореанду. Буль

дозеры день и ночь раскапывают па
мятник природы, ялтинскую Кресто
вую гору. На царском месте будут 
фешенебельные коттеджи для рево
люционной украинской элиты.

В стольном Киеве только что заре
гистрирована общественная органи
зация «Севастопольский форум». 
Создали форум господа из прави
тельственной тусовки. Они утвер
ждают, что у главной базы Черно
морского флота теперь «другие пер
спективы, обусловленные выходом 
Евроатлантического сообщества на 
берега Черного моря». Манят моло
дых севастопольских бизнесменов 
зоной свободной торговли, статусом 
международного экономического 
центра. Мол, боевые корабли НАТО 
только во благо. В условиях смены 
поколений киевские говоруны явно 
надеются «увести Севастополь» из 
сферы влияния России.

Город уже чувствует эту удавку. 
Тут приостановлено строительство 
учебных корпусов и общежитий Чер
номорского филиала МГУ. Распоря
жение подписал Юрий Лужков. Мо
сква хочет оформить право собст
венности на объекты вуза. Но укра
инская сторона ответила отказом. 
Московский университет на севасто
польской Корабельной стороне - для 
оранжевых слишком опасен.

Крым не получает российской 
прессы. Газеты и журналы из Моск
вы якобы «застряли на таможне». Их 
не доставляют подписчикам и не
возможно купить в киосках. Блока
да одинакова для «Труда», «Новых 
известий» и «Красной звезды». Да
же специализированное российское 
издание «Математика - Первое сен-

У главной базы Черноморского флота теперь «другие перспективы».

тября» стало неугодным. Весь педа
гогический тираж арестован на ук
раинской таможне. Учителя матема
тики из Симферополя и Евпатории 
недоумевают, что было опасного 
для самостийной державы в по
урочных планах и разработках вне
классных мероприятий. На скудные 
свои зарплаты они оформили так 
называемую «зарубежную» подпис
ку этой газеты, но не смогли полу
чить ни одного номера.

Отторжение от украинских наци 
пошло на уровне подсознания. Какие 
нужны аргументы, если из Киева 
идет список песен, которые можно 
крутить на радио и ТВ. По новому за
кону, национальный эфир должен 
быть заполнен украинской речью, 

иначе у компаний отбирают лицен
зию на вещание. Главная проблема 
минувшего курортного сезона - 
Крым начал испытывать дефицит от
дыхающих из России. На мартовскую 
туристическую ярмарку в Ялте 
пожаловали официальные лица из 
правительства Украины. И сообщили 
радостную новость - оказывается, 
«теперь на Южный берег Крыма при
едет больше людей из дружествен
ной Польши».

Курортный бизнес - хлеб Таври
ды. Услышав о польской перспекти
ве, туроператоры в ответ только ка
чали головами и тихо говорили 
очень нехорошие слова.

Сергей ЗЛАТОВ.
Республика Крым.

П А Р АЛ Л Е Л И=

В АРМИЮ ПО КОНКУРСУ
БЕЛОРУССИИ МОЖНО ПОЗАВИДОВАТЬ: НА ОДНО МЕСТО 
В СТРОЮ ЗАЩИТНИКОВ ЗДЕСЬ ПРЕТЕНДУЮТ СРАЗУ ТРИ 
ПРИЗЫВНИКА

Вооруженные Силы Белоруссии 
нынешней зимой пополнили свы
ше 11 тысяч новобранцев. Служить 
они будут 18 месяцев, а выпускни
ки вузов - всего год (таких среди 
призывников 5-7 процентов). Ме
жду тем отсрочку от службы в ар
мии для продолжения учебы по
лучили порядка 50 тысяч белорус
ских юношей. Тех же, кто решил 
«закосить», ждет уголовная ответ
ственность. Но «косильщиков» в 
Белоруссии практически нет.

По словам министра обороны 
республики Леонида Мальцева, в 
связи с сокращением Вооруженных 
Сил военкоматы призывают в армию 
только одного из трех призывников, 
годных к службе. Белорусская армия 
делает ставку на качество своей жи
вой силы. Молодые люди с заболе
ваниями, не совместимыми со служ
бой в армии, бракуются медкомис
сиями сразу же. Еще около 60 чело
век в течение первых трех месяцев 
после призыва комиссуются из-за 
возникших проблем со здоровьем. 
Чаще всего это те призывники, кото
рые из-за желания служить в армии 
во что бы то ни стало попросту скры
вают свои болезни.

Белорусская армия закрыта и для 
тех, кто имеет судимость. Мало того, 
теперь при призыве на срочную во
енную службу военкоматы Белорус
сии станут учитывать, есть ли у при
зывника рекомендация Белорусского 
республиканского союза молодежи.

- Мы стремимся выбирать лучших 
из лучших, - говорит министр оборо
ны, - а союз молодежи будет нам по
могать. Это регламентировано согла
шением, которое заключено между 
Минобороны и БРСМ.

Результаты столь тщательного от
бора впечатляют. Так, число право
нарушений в армии на 1000 человек 
снизилось с 6,7 в 2001 году до и 3,4 в 
2005 году. В сравнении же с 1994 го
дом этот показётель уменьшился бо
лее чем втрое.

Пародоксально (в сравнении с 
Россией), но факт: служба в Воору
женных Силах Белоруссии для моло
дежи становится все престижней. А 
те из призывников, кому удается по
пасть в подразделения специального 
назначения, вызывают откровенную 
зависть сверстников. Чтобы стать 
спецназовцем, нужно не только вы

Слабым в белорусской армии делать нечего.

стоять очередь, но еще и пройти 
строгий конкурс и оказаться лучшим 
из претендентов.

Таков один из результатов рефор
мирования белорусской армии, ко
торая началась в ноябре 2001 года, 
когда президент Александр Лука
шенко утвердил рассчитанную на 10 
лет Концепцию строительства Воору
женных Сил республики. Как ни 
странно это звучит (особенно для 
бывших советских республик), но 
все запланированные мероприятия 
белорусскими военными были реа
лизованы.

В отличие от России, где армия 
была сокращена на 200 тысяч чело
век, в белорусской армии некомп
лект офицерского состава. Но и эта 
проблема решается. Если в январе 
2002 года было занято 78,1 процента 
офицерских должностей, то в октяб
ре 2005 года - уже 93,2.

Кстати, Белоруссия первой среди 
стран СНГ ввела новый вид исполне
ния воинской обязанности - службу в 
резерве. В 2004 году ее проходили 
чуть более 800 человек. В 2005 году 
на службу в резерве призваны уже 
около 3 тысяч человек.

Для тех, кому все же удалось до
биться призыва, существуют жест
кие условия: запрещается брать с 
собой любые алкогольные напитки, 
разрешается - туалетные принад
лежности, носовые платки и белую 
материю на подворотнички. Не за
прещен уставом и мобильный теле
фон. Но большинство призывников 
не рискуют брать его с собой. На за
конодательном уровне «мобиль
ный» вопрос еще не урегулирован и 
посему в каждой части его трактуют 
по-своему. Одни командиры катего
рически запрещают, другие вводят 
«самодельные» правила пользова
ния. Но отсутствие мобильной связи 
не создает информационного вакуу
ма. Белоруссия - страна небольшая, 
а родителям заранее сообщают о 
местонахождении воинских частей, 
в которых будут служить их сыно
вья. Мало того, они могут съездить 
туда «в разведку» и ознакомиться с 
солдатским бытом. В случае, если 
родителям не понравятся условия, 
они могут попросить о перемене ме
ста службы.

Наряду с этим в Белоруссии вот 
уже несколько лет существует вир

туальный военкомат. 
Расположен он на 
официальном сайте 
Министерства оборо
ны РБ. Посредством 
Интернета любой же
лающий может озна
комиться здесь с зако
нодательной базой, 
условиями призыва 
новобранцев и прохо
ждения службы. Там 
же выложены разде
лы: «Военная карье
ра», «Если ваши права 
нарушены», «С зако
ном не шути», «У со
седей», «Военнослу
жащим запаса» и дру
гие.

Валерий ГРУЗИНОВ.

МИНСК.

~ ~ "рейтинг]
В ТУРЦИЮ, 
КАК НА ДАЧУ

В преддверии начала актив- I 
ного туристического сезона Рос- | 
стат обнародовал прошлогод- ■ 
нюю статистику туристических J 
предпочтений россиян. Турция I 
по-прежнему остается самой | 
милой русскому сердцу (или ко- ■ 
шельку) страной. Туда в про- ■ 
шлом году съездили 1,5 млн. че- I 
ловек - почти в десять раз боль- | 
ше, чем во Францию. ■

СОСЕДИ

БУЛЬБЫ - 
ЗАВАЛИСЬ

В Белоруссии разработана 
программа развития карто
фелеводства до 2010 года. 
Рассчитанная на четыре года 
она охватит 180 хозяйств, 50 
из которых займутся семено
водством, столько же будут 
выращивать «второй хлеб» 
на продовольственные цели, 
а оставшиеся 80 предприятий 
станут специализироваться 
на поставках картофеля на 
промышленную переработку 
для производства крахмала. 
Реализация программы, сог
ласно прогнозам, позволит 
увеличить объем производ
ства картофеля до 1,5 млн. 
тонн.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

КОМУ БОЛЬШЕ?
В Кыргызстане повышена 

зарплата работникам госуч
реждений культуры: с 1 апре
ля она увеличивается на 35 
процентов, а для учреждений 
науки - на 50 процентов. На
половину возрастут выплаты 
работникам центров по соци
альным выплатам, а для до
мов инвалидов и престаре
лых - на 15 процентов. Эти ре
шения направлены на ликви
дацию разрыва между разме
рами «нулевого» разряда 
Единой тарифной сетки.

Лариса БОЕВА.
БИШКЕК.

.... .......  ЦЕНА ВОПРОСА —

ПРОКОЛЫ киотского 
ПРОТОКОЛА
«ТОРГОВЛЯ ВОЗДУХОМ» МОГЛА БЫ СТАТЬ ДЛЯ РОССИИ ЧРЕЗВЫЧАЙНО ВЫГОДНЫМ 

И ПОЛЕЗНЫМ ДЕЛОМ. НО ПОКА НЕ СТАЛА

За такой дым Запад готов платить России бешеные деньги.

Идея состоит в том, что страны 
Европейского Союза, а также Ка
нада и Япония готовы выкупать у 
нас за немалые деньги право засо
рять атмосферу в гораздо больших 
масштабах, чем им положено. По 
самым скромным подсчетам, еже
годный доход от продажи воздуха 
мог бы составить примерно 800 
миллионов долларов. При этом, 
согласно условиям Киотского про
токола, к которому Россия присое
динилась в 2004 году, эти сделки 
считались бы вполне законнными.

Однако Россия почему-то не торо
пится озолотиться. Уже несколько раз 
откладывалось принятие постановле
ний, утверждающих торговлю квота
ми в рамках Киотского договора. 
Последний раз застопорившееся ре
шение обещали принять в конце фев
раля. Но воз, как говорится, и ныне 
там. Что уже обернулось большими 
финансовыми потерями.

Так, например, из-за отсутствия 
постановления по продаже квот было 
отложено подписание контракта меж
ду РАО «ЕЭС России» и Датским агент
ством по охране окружающей среды, 
который мог стать первой и самой 
крупной сделкой по продаже Россией 
«парниковых» выбросов (его стои
мость оценивалась приблизительно в 
6 миллионов долларов).

Что же касается повышения имид
жа России в глазах зарубежных инве
сторов, то российско-датское согла
шение сулило гораздо больший эф
фект. По условиям сделки, заключен
ной в июне 2005 года, датчане брали 
на себя обязательства модернизиро
вать два российских энергетических 
предприятия - электростанции в 
Амурске («Хабаровскэнерго») и Мед- 
ногорске («Оренбургэнерго»). В ре
зультате этой сделки хабаровская 
электростанция должна была перейти 
на газовое топливо, которое является 
не только более производительным, 
но и экологически чистым. В Медно- 

горске же (здесь ТЭС работает на га
зе) датчане собирались полностью 
обновить оборудование, что сущест
венно увеличило бы КПД станции.

Добавим, что перевод Амурской 
электростанции на газовое топливо 
должен был привести к сокращению 
выбросов в атмосферу двуокиси угле: 
рода на 1 миллион тонн в год. Модер
низация котельной на Медногорской 
ТЭС также могла бы снизить объем 
выброса еще на 210 000 тонн. На лицо 
- очевидная польза с точки зрения ох
раны природы. Помимо этого датчане 
заявили о готовности приобрести «уг
леродные кредиты» общим объемом 
1,185 миллиона тонн. Однако вопреки 
очевидной выгоде для обеих сторон 
подписание контракта оказалось от
ложенным на неопределенное время, 
так как в правительстве РФ до сих пор 
не могут решить, по какой цене следу
ет продавать «воздух».

Дело в том, что на европейской 
бирже парниковых квот 1 тонна угле
кислого газа идет примерно за 20 ев
ро, в то время как иностранцы хотят 
покупать наши выбросы не дороже, 
чем 7-10 евро. Явная несправедли
вость, не так ли? Однако свое стрем
ление скупать по дешевке российский 
углекислый газ датчане, например, 
оправдывали тем, что «в России боль
ше рисков, так как до сих пор здесь 
нет четких правил и гарантий». С этим 
трудно не согласиться: порядок выда
чи писем разрешений и прейскурант 
на квоты наши чиновники до сих пор 
не разработали. А сроки, отпущенные 
на торговлю «воздухом», с каждым 
днем сокращаются.

Напомним, что по условиям Киот
ского протокола 36 промышленно 
развитых стран обязались сократить 
объемы вредных выбросов в атмо
сферу в течение пятилетнего срока - с 
2008 по 2012 год. Это значит, что ры
нок квот может реально открыться 
уже через два года, а закроется через 
четыре. Что будет дальше с Киотским 

протоколом, пока не известно. Надо 
бы поспешить, однако правительство 
ведет себя в этом вопросе, как собака 
на сене.

Тем временем процесс, как гово
рится, пошел. О своем желании при 
обретать российский «воздух» в об
мен на модернизацию российской 
промышленности наряду с Датским 
агентством по охране окружающей 
среды заявили еще шесть крупных по
купателей из Европейского Союза и 
Японии. Японская корпорация TOY
OTA уже сегодня готова заплатить в 
обмен на квоты реконструкцией од
ного из предприятий российского 
энергетического комплекса. Лесопро
мышленная конфедерация Северо- 
Запада России недавно подписала до
говор с немецкой компанией GFA 
CONSALTING GROUP по покупке квот 
на сокращение выбросов и целевым 
экологическим инвестициям. Взаим
ная заинтересованность в этой сделке 
совершенно очевидна. Германия 
должна снизить выбросы на 8 про
центов, тогда как Россия имеет по ним 
запас. Аналогичная ситуация в Фин
ляндии. Как заявила в Петербурге 
представитель финского природоох
ранного министерства Кристина Ис- 
сокаллио, финны готовы приобретать 
в России квоты общим объемом 10 
миллионов тонн. К этому надо доба
вить, что Евросоюз в целом готов при
обрести вне стран ЕС квоты на сумму 
в 2,7 миллиарда евро. Очевидно, что 
Россия имеет шанс хорошо зарабо
тать и стать приоритетным партнером 
для иностранных инвесторов в этом 
направлении. По оценкам специали
стов из американского фонда 
Environmental Defense, Россия имеет 
потенциальную возможность к 2012 
году продать свои квоты за границу и 
выручить на этой сделке от 20 до 60 
миллиардов долларов. Либо не зара
ботать ни цента - третьего не дано.

Светлана ПАНКРАТОВА.
СТОКГОЛЬМ - МОСКВА.
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СВЕЖЕЕ ДЫХАНИЕ «РУССКИХ СЕЗОНОВ»
О ФЕСТИВАЛЕ, ПОСВЯЩЕННОМ 100-ЛЕТИЮ ДЯГИЛЕВСКОГО НАСЛЕДИЯ, О СЕБЕ И ОБ ОТЦЕ РАССКАЗАЛ «ДВ» АНДРИС ЛИЕПА

В Москве завершился фестиваль, 
посвященный 100-летию знаменитых 
«Русских сезонов» Сергея Дягилева. 
Два спектакля - «Тамар» и «Жар-пти
ца», которые в свое время ставил Ми
хаил Фокин, возобновлены старания
ми Андриса Лиепы, балетмейстера и 
руководителя Фонда имени Мариса 
Лиепы. С 22 марта они - в репертуаре 
Государственного Кремлевского ба
лета. Сегодня сын прославленного 
танцовщика - в гостях у «ДВ».

- Андрис, не зря говорят, что «в 
карете прошлого далеко не уе
дешь». Видимо, и былую славу 
«Русских сезонов» вернуть невоз
можно. Так, может, лучше просто 
двигаться дальше, создавая новые 
во всех отношениях балеты?

- Все вернуть невозможно хотя бы 
потому, что гениальная и неповтори
мая хореография Михаила Фокина 
утрачена. Остались свидетельства, 
воспоминания, отдельные сцениче
ские костюмы. Нота пластика, те дви
жения, та лексика Серебряного века 
ушли безвозвратно вместе с Вацла
вом Нижинским, Тамарой Карсави
ной, Анной Павловой, Ольгой Спе
сивцевой и другими великими арти
стами. Вы знаете, как мечтала Анна 
Павлова, чтобы Михаил Фокин поста
вил для нее хотя бы один спектакль, 
но время оказалось безжалостным... 
«Тамар» - великий балет, создавав
шийся на пределе человеческих воз
можностей. Композитор Милий Бла- 
кирев написал музыку к стихотворе
нию Лермонтова «Тамара» в очень 
трудный для себя период. Вот почему 
это небольшое произведение - всего- 
то 20 минут! - получилось таким 
сильным и страстным. Да и вообще, 
из всех 200 спектаклей дягилевских 
сезонов балет «Тамар», пожалуй, са
мый успешный.

- Мне кажется, публика шла на 
Тамару Карсавину, которая была 
не только блестящей балериной, 
но и божественно прекрасной 
женщиной. Кстати, почему на роль 
Тамар вы пригласили звезду Ма
риинского театра Ирму Ниорадзе?

- Готовясь возобновить «Тамар» 
(а я мечтал об этом давно), я очень 
хотел пригласить на роль коварной 
грузинской царицы свою любимую 
партнершу Нину Ананиашвили. Ведь 
чтобы понять характер Тамар, нужно 
быть дочерью древней Грузии. Ибо, 
как я считаю, женщиной с таким чув
ством достоинства, с такой преданно
стью и с такой способностью любить 
может быть только грузинка. Доста
точно вспомнить жену Александра 
Грибоедова Нину Чавчавадзе,"кото
рая осталась верна своему несчастно
му мужу до конца своих дней. Так вот 
с Ниной по разным причинам не по
лучилось (Ананиашвили сейчас жи
вет в Грузии. - Ред.), и я предложил 
станцевать Тамар Ирму Ниорадзе. И 

по одной простой причине: кроме то
го, что Ирма грузинка, она еще учи
лась у того же педагога, у которого 
учились Нина Ананиашвили и моя се
стра Илзе Лиепа. Что же касается кра
соты, то, по воспоминаниям очевид
цев, «Русские сезоны» как раз ею и от
личались. Что, впрочем, и немудрено: 
ведь над их созданием работали луч
шие русские художники и хореогра
фы, а также лучший импресарио, ка
ким был Сергей Дягилев, открывший 
русское искусство просвещенной Ев
ропе и всему миру.

- Многим современным продю
серам и импресарио не мешало бы 
поучиться у Дягилева организа
торскому таланту и умению про
пагандировать русское искусство. 
Не так ли?

- О преданности Дягилева делу го
ворит такой факт: после своей смерти 
он не оставил ни денег, ни недвижи
мости (Дягилев постоянно жил в гос
тиницах) - только спектакли. Да еще 
коллекцию автографов и рукописей 
знаменитых соотечественников - в 
частности, письма Пушкина к Натали 
Гончаровой и четыре письма Лермон
това. Страстью к коллекционирова
нию Сергей Павлович заразил даже 
великого танцовщика Сергея Лифаря, 
который после кончины Дягилева вы
купил большую часть его коллекции 
(поскольку Дягилев не оставил заве
щания, то все его имущество перехо
дило в казну Франции). Позднее Сер
гей Лифарь намеревался передать 
драгоценную коллекцию России, но 
по различным причинам так и не сде
лал этого. По сей день вся коллекция 
Дягилева-Лифаря остается за рубе
жом, у частных коллекционеров.

- Андрис, любовь к «Русским се
зонам» передалась вам по наслед
ству?

- Мой отец, Марис Лиепа, очень 
интересовался «Русскими сезонами», 
много работал в архивах, пытаясь 
найти материалы о детище Дягилева, 
общался с зарубежными коллекцио
нерами. В течение шести лет он зани
мался восстановлением фокинского 
балета «Видение розы», премьера ко
торого состоялась в 1966 году на Кубе. 
Кстати, во время гастролей в Ньй- 
Йорке, где отец также давал «Видение 
розы», к нему после спектакля при
шел сын Фокина - Виталий Михайло
вич, которому версия отца очень по
нравилась. Я же, работая в труппе 
Михаила Барышникова в Америке, 
подружился с внучкой Фокина - Иза
бель. Вот так мне и Илзе и передалась 
любовь к «Русским сезонам».

Очень посильную помощь в поис
ке материалов оказал известный кол
лекционер Никита Лобанов-Ростов
ский, с которым папа крепко подру
жился. Однако из 200 спектаклей 
«Русских сезонов» до нас дошли всего 
десять. Восстановлены балеты «Виде

ние розы», «Синий Бог» с Николаем 
Цискаридзе, «Жар-птица», «Тамар». В 
ближайшее время думаем приступить 
к возрождению «Шехеразады» и «Зо
лотого петушка». Работая над спекта
клями «Русских сезонов», мы откры
ваем для себя нового Дягилева. Ока
зывается, он досконально разбирался 
не только в хореографии, но и в му
зыке, живописи, литературе. И при 
этом его начинаниями двигала лю
бовь к России, к русскому искусству, 
фанатом которого он оставался до 
конца своей жизни.

- Такой преданностью отличал
ся и ваш отец, Марис Лиепа. Мог 
ведь уехать из страны и работать в 
любом театре мира, но он верой и 
правдой служил Большому.

- Западные театры не имели столь 
сильного влияния на человеческие 
сердца, как это было в СССР. И потом 
- если в СССР артист театра был бо
гом, кумиром, то на Западе - в луч
шем случае одной из звезд. Отец во
обще был «зациклен» на Большом те
атре. Помню, он все время твердил 
мне: «Только не бросай Большой, 
только не бросай Большой». Но я, 
видно, принадлежу к другому време
ни. Уже тогда я понимал, что на Боль
шом театре жизнь не заканчивается. 
Более того, такого рода однолюбство 
не дает художнику развернуться по- 
настоящему. Мне кажется, отец по
страдал именно потому, что не смог 
ощутить себя востребованным везде. 
Он же мог спокойно уехать в Новоси
бирский театр, где ему предлагали 
стать главным балетмейстером, одна
ко отец посчитал это предложение ни
же своего достоинства. Впрочем, я не 
берусь судить о его поступках, потому 
что попал в другую эпоху.

- Простите, а разве не имя ва
шего отца помогло вам сделать 
серьезную карьеру в балете?

~ С детства я видел, что такое те
атр, по какой схеме он работает и ка
кие страсти в нем кипят. Поэтому я 
шел в балет вполне зрелым челове
ком. Я работал во многих театрах ми
ра, причем работал годами (в Боль
шом театре - 8 лет, в Мариинском - 
семь), и с каждым человеком боль
шой команды выстраивал - именно 
выстраивал личные отношения. Ни
какие заслуги отца в этой сложной ди
пломатии человеческого взаимопо
нимания помочь мне не могли. Ведь 
артиста принимают как работника, 
как профессионала, а не как носителя 
громкой фамилии. И чем больше ты 
доказываешь свою работоспособ
ность, свое творческое начало, тем 
больше у тебя возможностей попасть 
в хорошую компанию. За заслуги отца 
места под солнцем никто тебе не даст 
- а его надо завоевать, а потом дока
зать, что оно твое по праву. Конечно, 
мне безумно приятно слышать, когда 
люди говорят, что самым сильным

Ирма Ниорадзе и Андрис Лиепа принимают поздравления
после балета «Тамар».

впечатлением в их жизни были спек
такли с Марисом Лиепой - «Спартак», 
«Жизель», «Легенды о любви».

- Чтобы не повторить ошибок 
своего отца, вам пришлось провес
ти большую внутреннюю работу? 
Или вы вообще совсем другой - по 
характеру, темпераменту, миро
воззрению?

- Довольно рано я стал задумы
ваться: что мне следует унаследовать 
от отца, а от чего - избавиться. Папа 
был человеком удивительной работо
способности и уникальной преданно
сти искусству. Благодаря этим досто
инствам ему удалось добиться тех 
вершин, на которые он поднялся. По
жалуй, эти два качества я развивал в 
себе особенно тщательно. Но я по- 
другому выстраивал отношения с 
людьми. Мне казалось, что иногда 
отец бывал чересчур резок и нетер
пим к чужой слабости и глупости. И 
хотя почти всегда отец поступал абсо
лютно верно, я был уверен, что то-же 
самое можно было сделать чуть-чуть 
деликатнее, тоньше, аккуратнее. Хо
чется нам того или нет, но надо себя 
сдерживать и не давать волю эмоци
ям. Думаю, во мне в равной мере со
единились две крови: папина - ла
тышская и мамина - русская.

- Андрис, и все-таки жизнь ва
шего отца была трагичной. Его 
сердце в прямом смысле разорва
лось на две части, не выдержав 
обычной жизни вне Большого теа
тра. Может, это была расплата за 
слишком большой талант, как и в 
случае с Шаляпиным?

- Федор Шаляпин был глубоко 
верующим человеком. Даже когда он 
попадал в запредельные сферы, как в 
роли Мефистофеля в опере «Фауст», 
то на следующий день шел в храм и 
исповедовался. Просто нужно пони
мать, что ты вторгаешься в ту об
ласть, где, по словам Достоевского, 
Боге Дьяволом борются, и просить за 
это прощение. Мне кажется, что лю
ди, которые кидаются в искусство как 
в омут с головой, забывая при этом о 
духовных ценностях, страшно себя 
обедняют и на этом прокалываются. Я 
не могу сказать - верующим челове
ком был мой отец или нет, ибо в те 
годы вера была под запретом. Но 
отец собирал иконы, которые нахо
дятся в его квартире, где сейчас жи
вет Илза. Мы смотрим на эти иконы и 
понимаем, что в них осталась часть 
его души.

Беседу вела 
Анна БЕЛОГОРОВА.

СЮЖЕТЫ

СХРОН НАЙТИ 
НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

Сотрудники УБОП ГУВД 
Московской области, пред
ставившись сибиряками, ку
пили у организованной пре
ступной группы несколько 
гранат ф-1. При этом спроси
ли: «А пятьдесят килограм
мов тротила достать слабо?» 
«Раз плюнуть!» - ответили 
торговцы боеприпасами и 
пригласили покупателей 
приехать ночью на окраину 
одного из сел под Волоко
ламском. Сумму затребовали 
крупную. Встретив «сибиря
ков» в урочный час и в услов
ленном месте, «коробейни
ки» тут же начали разгребать 
при свете фар снег - считай, 
половину поля перепахали, 
пока нашли схрон. Протяну
ли уставшие руки за деньга
ми, а на них оказались на
ручники.

Юрий МАХРИН.
Московская область.

ПРИДАНОЕ - 
ПОЖАРНАЯ 
МАШИНА

Руководитель доброволь
ного пожарного общества го
родка Оберндорф земли 
Нижняя Саксония Гайнц 
Тальвег, приехав к своим бу
дущим сватам в житомир
ский поселок Емильчино, по
просил показать ему мест
ную пожарную часть. Его по
разило, что у коллег для об
служивания целого района 
есть лишь 4 старенькие ма
шины.

Выдав дочь замуж за укра
инского парня (молодожены 
познакомились во время ту
ристической поездки жито- 
мирянина в Германию), не
мецкий огнеборец пообещал 
своему новому родственнику 
- начальнику Емильчинской 
пожарной части Федору Вер
надскому привезти хоть и с 
запозданием своеобразное 
приданое. Вскоре в полес
ский райцентр он доставил 
новый пожарный автомо
биль, четыре комплекта бое
вой одежды и несколько ап
паратов для защиты органов 
дыхания.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЖИТОМИР.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК =

ВОЗВРАЩЕНИЕ «ТИХОГО ДОНА»
НЕИЗВЕСТНЫЕ ПОДРОБНОСТИ О ФИЛЬМЕ СЕРГЕЯ БОНДАРЧУКА, КОТОРЫЙ ЕЩЕ НИКТО НЕ ВИДЕЛ

Пятнадцать лет назад великий ре
жиссер Сергей Бондарчук снял эпопею 
«Тихий Дон», о которой мечтал всю 
жизнь, но которую не суждено было 
увидеть кинозрителю. Весь отснятый 
материал затерялся в Италии. Недавно 
картина вернулась на родину, а за ее 
монтаж и подготовку к показу на теле
видении взялся сын знаменитого ре
жиссера - Федор Бондарчук.

Известный киновед, первый замес
титель генерального директора Гос- 
фильмофонда Владимир Дмитриев - 
один из немногих, кому удалось по
смотреть часть материала.

- Бондарчуку удалось приступить к 
съемкам «Тихого Дона» лишь в 89-м 
году, - рассказывает Дмитриев. - В 
стране денег на такую масштабную 
эпопею не нашлось, поэтому субсиди
ровать фильм вызвался итальянский 
продюсер Энцо Рисполи, взявший под 
картину банковский кредит. А дальше 
начался настоящий детектив. Когда 
спустя два года съемки «Тихого Дона» 
были завершены и фильм оставалось 
только смонтировать, выяснилось: 
продюсер разорился, в результате че
го картину арестовали в Италии за 
долги перед банком-кредитором. 
Часть материала продюсер вывез в 
Лондон, часть осталась в Риме на сту
дии «Чиничита». Начался очень дол
гий и тяжелый процесс возвращения 
фильма на родину его создателя.

Сейчас фильм, слава Богу, выкупи
ли, он находится в собственности Пер
вого канала, который готовит его к по
казу, а весь материал собран на «Мос
фильме». Вовращена также кассета с 
черновым монтажом фильма, кото
рый сделал сам Сергей Федорович.

Если говорить откровенно, то как 
западный продукт картина, вероятно, 
не получилась. Об этом же говорили 
мне итальянские коллеги, имея в виду 
прежде всего коммерческий интерес,

которого фильм как раз и не предста
вляет. По этой причине материал и ле
жал все эти годы мертвым грузом, по
ка к нему не проявила интерес Россия. 
Что вполне понятно. Это ведь наш Шо
лохов, наш Сергей Бондарчук!

Я действительно один из немногих, 
кому удалось посмотреть черновой 
вариант «Тихого Дона», и могу сказать 
исключительно о личных впечатлени
ях.

Хорошо, по-моему, смотрятся мас
совые сцены Первой мировой войны 
- здесь мастерство Бондарчука осо
бенно чувствуется. А вот с актерами, 
на мой взгляд, явные проблемы. Я по
нимаю, что многие из них, в том числе 
играющие главные роли, были Бон
дарчуку предложены, а может быть, 
даже навязаны. В противном случае, 
как я полагаю, Сергей Федорович 
вряд ли взял бы того же Рупера Эве
ретта на роль Григория или Дэльфин 
Форрест на роль Аксиньи. На мой 
взгляд, роман Шолохова - это роман 
о страсти. Она проходит по всему про
изведению, выжигая героев изнутри. 
(При всем уважении к версии «Тихого 
Дона» Сергея Герасимова там страсти 
нет. Понятно, что в конце 50-х такой 
страсти, а я имею в виду сексуальную 
страсть, на экране не могло быть.)

У Бондарчука эта страсть присутст
вует. Но очень дозированно и скорее... 
несмело. Особенно если рассматри
вать присутствующие сексуальные 
сцены через призму дней сегодняш
них. Кино ведь очень быстро стареет. 
Очень хотелось, чтобы при монтаже 
картина, насколько это возможно тех
нически, была осовременена и не вы
глядела бы неким архаизмом. А вооб
ще мы должны только радоваться, что 
«Тихий Дон» возвращается в русскую 
культуру.

Татьяна ХАРЧЕНКО.

Перещеголяют ли Бондарчуки «Тихий Дон» Сергея Герасимова?

КСТАТИ

Из русских актеров в «Тихом Доне» снимались 
дочь и жена Сергея Бондарчука - Елена Бондарчук и 
Ирина Скобцева, а также Андрей Руденский и Борис 
Щербаков. При этом все они играли на английском 
языке. Сергей Бондарчук снял 10 серий по 50 минут - 
440 банок готового материала. В августе 96-го года 
вдова режиссера смогла показать только трехми

нутный рекламный ролик фильма. До этого Ирина 
Константиновна была связана обетом молчания, ко
торый нарушила лишь в 1994 году - в год смерти 
Сергея Федоровича. В 95-м Италия предложила Рос
сии выкупить «Тихий Дон» за 4,5 миллиона долла
ров, но Россия отказалась, сославшись на высокую 
цену. Тогда за дело взялись Ирина Скобцева с сы

ном. Они связались с Николо Рокетти, одним из из
вестных итальянских адвокатов в области кино, ко
торый занимался делами Феллини, Антониони и 
Кончаловского. В итоге - итальянская сторона сни
зила сумму выкупа. Тем не менее судебная тяжба 
продолжалась еще несколько лет. Окончательная 
сумма выкупа не разглашается.
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